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Свой взгляд

ФЕРМЕРСТВО
В ПРИГОРОДЕ

Принятый российским пар
ламентом «Закон о крестьян
ском (фермерском) хозяйст
ве» отнюдь не решил всех 
проблем, связанных с орга
низацией многоукладной эко
номики на селе. Земля пока 
что остается в руках сель
ских Советов, где «правит 
бал» Агрокомитет в лице 
его наиболее консервативной 
и реакционной части — ны
нешнего и бывшего руковод
ства совхозов и колхозов.

Почувствовав угрозу кон
куренции, эта сила на всех 
уровнях яростно сопротив
ляется нарождающемуся 
фермерству. Способов для 
этого множество — . от бес
хитростного прямого отказа 
в земле до того, что называ
ется, «на тебе, боже, что 
нам не гоже». Есть, однако, 
и другие причины, мешаю
щие становлению фермерст
ва.. Именно о них моя статья.

Прежде всего, неверна для 
сегодняшнего дня ориенти
ровка на американо-канад
ский вариант фермы (с зе
мельным наделом в 100 и оо- 
лее га). Для таких ферм се
годня нет ни подходящей 
техники, ни соответствующих 
технологий, ни специально 
подготовленных кадров. Про
стой же перенос навыков оте
чественного сельского хозяй
ства чреват рядом негатив
ных последствий, например, 
массированным использова
нием средств химизации.

Можно ли будет упрекать 
нашего фермера в использо
вании минеральных удооре- 
ний вместо органики, если он 
специализируется только па 
растениеводстве и не дер
жит по этой причине живот
ных, дающих требуемый на
воз? Можно ли будет ставить 
ему в вину применение ядо
химикатов, если он лишен 
дармового рабского труда го
рожан, «пластающихся» на 
совхозном или колхозном по 
ле в период прополки, и в 
то же время не имеет соот
ветствующей техники и тех
нологии, помогающей обой
тись без средств химизации? 
Наконец, и краткосрочное 
свое образование наш фер
мер получает в той же си
стеме АПК, что и его кол
лега, работающий на совхоз
ном или колхозном поле, и 
уже по одному этому едва 
ли что новое сможет привне
сти в свою работу.

Что сегодня пооуждает за
конодателей торопиться с 
развитием фермерства на се
ле? Наряду с угрозой голо
да к этому побуждает и 
то, что всего с трех про
центов пахотной земли, 
находящейся сегодня в ру
ках частного сектора, стра
на получает более половины 
картофеля, овощей и фрук
тов, не говоря о- молоке и 
мясе. Разумно предполага
ют, что, выделив частнику 
еще процентов десять-пят
надцать земли, удастся пере
крыть и вторую половину 
урожая, устранив тем самым 
ростущий дефицит питания 
горожан, порождаемый на
шим общественным сектором 
сельского хозяйства.

Выделяя, однако, фермер
ству землю вдали от горо
да (не будем пока рассмат
ривать ее качество), мы тем 
самым удаляем его продук
цию от' городского рынка, 
создавая перекупщикам воз
можность захватить товар и 
диктовать свои условия и

ПЕЙТЕ ДЕТИ МОЛОКО...
Нет, все-таки как ни пы

таются победить бюрокра
тизм. он жил, жив и. види
мо, будет жить вечно. Ведь 
обладание даже маленькой 
властью над людьми прида
ет многим чувство собствен
ной значимости и делает их 
равнодушными бюрократи
ческими машинами, которые 
уже не подчиняются здра
вому смыслу, а живут ча
ще всего по своим аб
сурдным законам. Наша чи
тательница И. Н. Соломен
на рассказала об одной из 
таких многочисленных в на
шей сегодняшней жизни аб
сурдных ситуаций.

Дело в том, что И. Н. 
Соломенна имеет двоих де
тей, двух с половиной и 
пяти лет, которые не хо

Годится ли Горбачев для 
своей роли! — Интервью с 
Роем Медведевым.

Рынок коснулся и юных фи
гуристов, 

фермеру, и горожанину. Вы
годно ли это?

Весь мировой опыт учит, 
чем ближе к черте города 
земля, тем она больше воз
делана, тем выше ее стои
мость. наконец, тем меньше 
и площадь индивидуального 
надела. В Европе, напри
мер, средний надел составля
ет всего 6—8 га, а произво
дительность труда здесь на
ивысшая. Вывод напрашива
ется сам собой: быстрейший 
путь к решению продоволь
ственной проблемы состоит в 
развитии ПРИГОРОДНОГО 
МАЛОГАБАРИТНОГО ФЕР
МЕРСКОГО ХОЗЯЙСТВА.

Что это даст? Прежде все
го то, что малая ферма 
(вплоть до 1 га) позволяет 
приступить к делу практиче
ски немедленно, не дожи
даясь все еще отсутствующей 
малогабаритной техники. Ма
лая ферма — это и малый 
экономический риск, мень
шие начальные затраты, воз
можность опереться на собст
венные накопления, на свои 
руки.

Ее расположение рядом 
с городом гарантирует уско
ренную доставку на местный 
рынок свежей продукции. 
Частник будет искать и ме
сто, и время, удобное для 
покупателя, заботясь и о све
жести, и о сохранности, и о 
привлекательности своего 
продукта. А наличие множе
ства независимых производи
телей с необходимостью пов
лечет к снижению цены на 
предлагаемую продукцию.

Ни для кого не секрет, 
что пригородное земледелие 
— овощеводство, растение
водство и т. д. — требует 
много ручного труда. Это 
особенно очевидно в усло
виях нынешнего отсутствия 
малогабаритной техники. Но 
ручной труд обретает смысл 
ТОЛЬКО ' в условиях. 
СОБСТВЕННОСТИ НА ЗЕМ- 
ЛЮ, т. е. в условиях малото- 
варной фермы пригорода, пос
кольку здесь он не обезли
чен, не носит характер РАБ
СКОГО ТРУДА, характерно
го для сегодняшней деятель
ности горожан, насильствен
но выгоняемых на совхозные 
плантации и работающих там 
по большей степени бесплат
но.

Есть и еще ряд плюсов у 
пригородного фермерства. 
Так, близость к городу уп
ростит на первых порах про
блемы соцкультбыта. Требуе- 
мЫе школы, больницы, клу
бы. магазины можно будет 
найти на прилегающих окра
инах города. В период гря
дущей безработицы рядом с 
городом окажется довольно 
емкий потребитель избыточ
ной пабочей силы. В пользу 
такой формы организации 
первоначального фермерства 
говорят не только воспоми
нания о вкладе частного сек
тора в послевоенный рынок, 
ио и некоторые выкладки 
сегодняшнего дня.

Например, один гектар 
пашни, дающий в руках сов
хоза всего около 10 тонн 
картофеля, позволяет ‘фер
меру не только разместить 
на нем свой комфортабель
ный дом с полной автономи
ей (и высвободить для горо
да свою квартиру), но и по
лучить с того же гектара бо 
лее 10 тонн картофеля, 2—3 
тонны моркови, до 1 тонны 
капусты, помидор, огурцов, 

дят в детские дошкольные 
учреждения и потому, по ре
шению властей, ихняя мама 
имеет право на покупку в 
магазине 1 литра молока в 
день на каждого ребенка. 
Однако для этого нужно 
иметь справку с печатью 
детской поликлиники.

Обратившись во второе 
поликлиническое отделение 
11 детской больницы Верх- 
Исетского района к своему 
участковому врачу Л. А. Са- 
униной, мама двоих детей 
услышала в ответ следую
щее: пока детям не поставят 
прививки на реакцию Манту, 
молока им не видать.

Можно, наверное, понять 
врача, беспокоящегося о 
100% охвате детского насе
ления прививками, но непо

Американцы с русским син
дромом.

Советский Союз утратил 
авторитет на международной 
арене, 

лук, чеснок, щавель, салат, 
редис, укроп, петрушку и 
т. д.

Через два-три года к это
му добавится продукция са
да и пасеки. Будет мясо и 
яйцо домашней птицы, сви
нина, крольчатина и т. д. И 
все это пойдет с того самого 
гектара пахотной совхозной 
земли, которая сегодня едва 
родит одну картошку. Да и 
для уборки урожая никого не 
погонят насильно на фермер
ское поле. Если же и пригла
сят, то лишь на взаимовы
годных условиях.

Наконец, о самом главном. 
Фермерство, родившееся в 
умных головах городской ин
теллигенции, после своего 
рождения оказалось в руках 
специалистов из Агропрома. 
Не подчеркивая вполне ожи
даемое предубеждение и не
добросовестность этой «ма
чехи», стоит заметить, что 
кадры для нарождающегося 
фермерства эта «мачеха» 
ищет по-своему, т. е. из сво
их же рядов или из своих 
учебных центров. Следова
тельно, и на результаты мо
жно рассчитывать лишь те, 
которые создали нынешнее 
наше «процветание».

В то же время город обла
дает колоссальным потен
циалом именно для приго
родного мини-фермерства. 
Этим потенциалом, этим ис
точником новых кадров явля
ются садоводы-любители. 
Речь не идет о поголовном 
их привлечении к этой дея
тельности. Но тех, кто поже
лает, можно допускать без 
тени сомнения и даже без 
удостоверения службы Агро
прома, ибо школа садовода- 
любителя сегодня явно выше 
и эффективнее школы АПК. 
Подчеркиваю: речь идет
лишь о ПРИГОРОДНОМ 
ФЕРМЕРСТВЕ. По мере 
удаления от города размеры 
ферм могут возрастать 
вплоть до сотен и даже ты
сяч гектаров.

Наконец, самый главный 
вопрос — ВОПРОС О ЗЕМ
ЛЕ. Где же ее взять? Убеж
ден, в пригородной зоне ею 
должен распоряжаться нс 
сельский, а ГОРОДСКОЙ 
СОВЕТ. Земля должна ока
заться в руках тех, кто кор
мит город, а не обрекает на 
голодную смерть. В конце 
концов речь сегодня идет не 
о тысячах, а всего лишь о 
сотнях гектаров пахотной 
земли, которую надо забрать 
у пригородных совхозов (тем 
более что они все время и 
сами грозят сократить свои 
площади посевов). Но земли 
эти должны быть и пригод
ны для пользования, и рас
положены как можно ближе 
к городской черте. Только в 
этом случае будет легко най
ти желающих фермерство
вать, а значит, и быстро ре
шить продовольственные про
блемы Свердловска.

Лично я готов взять один 
такой участок и на деле до
казать возможности нового 
способа хозяйствования. 
Имею не только опыт садо- 
вода-любите.ш с 1967 г., но 
и пятилетний стаж работы 
лесником, где вел хозяйство 
на 7 гектарах, держал ло
шадь. корову с приплодом, 
свиней, кроликов, кур, боль
шой огород и начинающий 
плодоносить сад. Получалось 
неплохо.

Ф. БРАГИН.

нятно, почему это беспокой
ство выражается в такой 
форме? Почему дети не 
должны получать молока 
только из-за того, что их ма
ма не хочет, чтобы им не
нароком занесли какую-ни
будь инфекцию. Ведь при
вивки эти ставятся отнюдь 
не одноразовыми шприцами. 
А если вспомнить все из
вестные в стране случаи за
ражения детей в медучреж
дениях, то позиция И. II. 
Соломенной вполне естест
венна. Как говорится, бере
женого Бог бережет.

В конце концов привив
ки ■—■ это дело доброволь
ное, а вот лишать детей мо
лока не имеет права никто.

Остается, впрочем, наде
яться, что здравый смысл в 
этой ситуации все же вос
торжествует.

В. КЛИНОВ.

4
Профессии «спортсмен» у 

нас в стране не существова
ло до недавнего времени.

«Инфорс» предлагает раз
личную рекламу.

С ЛАМПОЙ — 
НЕ ШУТИТЕ
«Ртуть! В школе!» — бес

покойству родителей учени
ков НО Свердловской шко
лы не было предела. Оказы
вается, за день до начала ве
сенних каникул в школу 
привезли ртутные лампы... 
К конечно, они и стали ми
шенью мальчишек...

Ситуацию мне прояснила 
директор школы Л. К. Гри
шина.

— Мы нс могли снять с 
занятий ребят сразу же пос
ле того, как заметили разби
тые лампы, но когда приеха
ла бригада из СЭС и устано

ВЕРХНЯЯ ПЫШМА. Около 
150 человек с февраля 1990 го
да пользовались- талонами на 
благотворительные обеды орга
низованного при горсобесе 
фонда милосердия. В этом году 
совет фонда на выделенные 
собесом деньги решил оплачи
вать похороны малоимущих, 
предоставлять единовременные 
пособия, покупать товары пер
вой необходимости.

НИЖНИЙ ТАГИЛ. На Урал
вагонзаводе освоен выпуск но
винки, которую непременно 
оценят автолюбители. Это га
зобаллонная аппаратура для 
«Москвичей» и «Жигулей». 
После ее установки автомобиль 
сможет работать на сжижен
ном газе. Одной заправки до
статочно на 450 километров, к 
тому же газ в 5 — 6 раз дешев
ле бензина.

АРТЕМОВСКИЙ. Продолжает 
расти заболеваемость гриппом 
в Артемовском. На 15 вызовов 
выезжает на смену фельдшер 
«скорой помощи», и половина 
из них — гриппующие. Двоих 
детей подоспевшие вовремя 
бригады вывели из состояния 
клинической смерти, но, нак 
ни старались, не смогли по
мочь своему товарищу. Сорока
двухлетний водитель «скорой» 
скончался от осложнения пос
ле гриппа, который он перенес 
на ногах.

ВЕРХНЯЯ ПЫШМА. Нужен 
ли в городе приют для подрост
ков беглецов? Педагог Вера 
Корсакова, принявшая уже ше
стерых таких подростков в 
своем доме, убеждена, что при
ют необходим. Члены депутат
ской комиссии по делам моло
дежи предвидят много проб
лем в его создании. А беспо
койство пепагогов растет: ве- 
сенне летний сезон обычно да
ет всплеск количества побегов 
подростков 

СВЕРДЛОВСК. Какие газеты

ем «Виктория», Свердловским епархиальным 
управлением и командованием Свердловско
го гарнизона мы решили провести около 
церквей благотворительные обеды. Их освя
тил сам Владыка. И в Пасху, думаю, для 
свердловчан это была приятная неожидан
ность, можно было отведать наше угощение.

Фото М. БОБРЮКА.

И милостыню нужно уметь подать. А 
мы практически растеряли российкие тра
диции милосердия (лишь констатируем спо
койно, что идет обнищание масс).

— Но все можно и нужно возрождать,— 
считает председатель правления Уральского 
интерфонда ветеранов Афганистана Михаил 
Горюнов, — совместно с малым предприяти

вила, что заражение возду
ха ртутью действительно 
есть, не дожидаясь предпи
сания, мы сразу же сняли с 
занятий вторую смену. И ка
никулы мы вынуждены бы
ли начать на день раньше. 
После того случая педагоги 
и некоторые родители три ра
за мыли школу, а СЭС не
сколько раз делал замеры. 
Теперь содержание ртути в 
воздухе ниже допустимого, 
так что никаких опасений на 
этот счет у родителей не 
должно быть.

А. ЧАРСКАЯ.

А вы слышали?
читают студенты? По данным 
киоскеров «Союзпечати», рас
положенных в крупнейших ву
зах города, — университете и 
политехническом институте, 
наиболее популярны в студен
ческой среде «Комсомольская 
правда» и «На смену!»: раску
паются мгновенно. Низкий рей
тинг у «Правды» — в УрГУ из 
20 получаемых экземпляров 
минимум половина возвраща
ется на склад. А вот студенты 
института цародного хозяйст
ва вообще остались без перио
дики: ставка киоскера здесь 
сокращена.

СВЕРДЛОВСК. Местная орга
низация движения «Демократи
ческий выбор — Демократиче
ская Россия» приняла реше
ние участвовать в нынешней 
первомайской демонстрации в 
Свердловске отдельными ко
лоннами, усилив при этом кон
структивный характер своих 
лозунгов — «Президенту Рос
сии — да!», «Ельцина — в Пре
зиденты России», по возможно
сти воздержавшись от кон
фронтационных лозунгов типа 
«Долой КПСС!», «Горбачеву — 
нет!».

КАРПИНСК. Энергично взя
лись работники городского 
ОВД за выполнение решения 
Свердловского областного Сове
та народных депутатов о пре
сечении незаконной вывозки 
леса и пиломатериалов за пре
делы области. Только за пос
ледние 3 дня задержано 16 
большегрузных автомобилей, 
которые перевозили лес. Каж
дый из них имел государствен
ный номер другой области и 
даже оеспублики.

СВЕРДЛОВСК. Заметно под 
скочили цены в студенческих 
столовых. Как сообщили кор
респонденту агентства в бух
галтерии столовой номер 7 
производственного объедине
ния общественного питания,

НА ИЗЛИШКИ- 
П РЕДЕЛ ЬНАЯ 
ЦЕНА
Заготовительные организа

ции, перерабатывающие пред
приятия, потребкооперация 
будут закупать у населения 
излишки сельхозпродукции по 
предельным договорным це
нам, таково решение облис
полкома.

Исполкомы гор- и райсове
тов могут устанавливать до
говорную закупочную цену 
на молоко для детских до
школьных учреждений, школь
ных столовых, больниц и 
др. (но не выше предельных). 
Продукция из закупленного 
молока и мяса реализуется 
по договорным ценам.

Предельная цена за 1 тон
ну живого веса мяса состав
ляет 5500 рублей (говядина), 
4500 рублей — свинина 2 и 3 
категории, стоимость 1 т мо
лока 3,7 процента жирности 
600 рублей (1 литр соответст
венно 60 коп.), картофеля — 
500 рублей.

Н. БЫЛЯ, 
пресс-центр 

обсовета.

это вызвано общим повышени
ем цен. Несмотря на некото
рые льготы вузовских столо
вых, продукты поступают 
только по государственным 
расценкам, надбавка за при
готовление блюд составляет 27 
процентов против 50 в других 
предприятиях общепита — 
стоимость обеда из трех блюд 
увеличилась в среднем с 1—1,5 
рублей до 3 — 4. Порция смета
ны, например, сейчас стоит 
32 копейки (старая цена — 16 
копеек), бефстроганов — 1 руб. 
10 коп., а раньше — 32 ко
пейки.

КАРПИНСК. Здесь состоялась 
очередная встреча представи
телей движения «Демократиче
ская Россия» Североуральска, 
Карпинска, Краснотурьинска. 
Принято решение о создании 
региональной организации «ДР» 
городов Северного Урала. Как 
нам сообщили, организацион
ное совещание по созданию 
региональной организации со
стоится 21 апреля в Карпин- 
ске.

НИЖНИЙ ТАГИЛ. В одном из 
Цехов швейного производства 
женской исправительно-трудо
вой колонии 5 апреля начался 
пожар. В огне погибли Ц жен
щин, «15 госпитализированы, 
причем две из них уже скон
чались. Комиссия российского 
и союзного МВД ведет сейчас 
расследование причин траге

дии.
ТАВДА. Свердловский коопе

ратив «Экспресс» заключил до
говор с Тавдинским механиче
ским заводом на поставку и 
техническое обслуживание 15 
кольютеров для подшефной 
школы номер 18. Пока ребята 
были на канукулах, в их шко
ле появился компьютерный 
класс. Покупка обошлась заво
ду в 57,5 тысячи рублей.

«УРАЛ-АКЦЕПТ»,

ПОТЕРПИТЕ,
КАСАТИКИ!..
Дима Беленьков — один из 

самых сердитых студентов 
УПИ. Именно он решил за 
своей компенсацией обра
титься лично к ректору. Не 
найдя ректора на его рабо
чем месте, он обратился пря
мо к начальнику городского 
УНО товарищу Назарову; 
вместе им .удалось узнать по 
телефону у зампредседателя 
профкома УПИ Гончарова, 
что деньги будут выплачи
ваться студентам, начиная с 
8 апреля.

То же самое сообщил мне 
и ректор в личной- беседе. 
«Поймите,— убеждал он ме
ня,— так даже удобнее. Мар
товская стипендия уже кон
чилась, до апрельской еще 
далеко, а тут — компенса
ция».

— А почему компенсацию 
все-таки не выплатили до 
второго, как сказано в Ука
зе? — упорствовал я.

— В банке не было де
нег.

— Но, знаете ли,— заме
тил я,— мне как студенту, 
нет дела до банка. Мне нуж
но на что-то жить.

— Это эгоизм! — возму
тился ректор.

Противоречивое у меня 
сложилось впечатление от 
этой встречи.. С одной сторо
ны, чувствуется, что Стани
слав Степанович искренне за
ботится о студентах; однако 
почему-то мне показалось, 
что в расстановке проблем 
института он ставит их мате
риальные проблемы не на 
первое место. Дадут вам, ре
бята^ компенсацию — скажи
те спасибо, не дадут — тер
пите и «входите в положе
ние».

Безусловно, войти в поло
жение ректора можно и да
же нужно. Можно войти и 
в положение Госбанка, а так
же и всего правительства, 
которое с отчаянными уси
лиями старается сейчас при
дать гуманное выражение 
лицу покойного социализма.

Понять можно кого угод
но — была бы охота. Но в 
любом случае мы должны 
честно и откровенно сказать 
студентам: государство сей
час не в состоянии ощутимо

ПАСХАЛЬНОЕ ЯИЧКО 
И КОМСОМОЛЬЦУ ПРИЯТНО
Музей истории комсомола 

Среднего Урала устраивает 
пасхальный вечер «Воскреше
ние». Он состоится 11 апреля 
в 19 часов.

Вечер этот благословит слу
житель первой церкви, по
строенной на Урале в дерев
не Бендин, Виктор Зырянов.

В программе: лекция В. И. 
Колосницына об истоках хри

ВОИСТИНУ...
Смутное, бунтарское вре

мя наложило свой отпечаток 
на все. Даже на праздники. 
Казалось бы, что напряжен
ность, царящая в обществе, 
уж такого светлого праздни
ка как Пасха не коснется. 
Так нет же: ожидание даже 
такого светлого праздника 
омрачалось то и дело возни
кающими страшными слуха
ми. О том, что нынче празд
новать вообще нельзя, что 
раз совпали Благовещение с 
Пасхой — то быть беде, что 
совпадение двух этих празд
ников — примета очень пло
хая.

Но праздник прошел, свет
лый радостный, разнеся 
над землей православный 
малиновый перезвон колоко
лов. И куличи были, и яйца 
расписные — крашеные. И 
крестный ход с пением «Во
скресение твое...», и цело
вался народ, встретив воск
ресшего Спасителя, держа 
хрупкую свечку в руке.

Только вот с праздничным 
столом, пожалуй, было труд
новато. Куда там тесто за
вести для куличей, яиц в 
магазинах не купить. Зато 
кое-где под праздник выбро
сили в продажу водку в бу
тылках «по 0,7» — пей, на
род, веселись. Что ж. хоть и 
горькое оно нынче, да все ж 
веселье.

С каждым днем страстной 
седьмицы народу в церквях 
на службах становилось 
больше и больше, а г. саму 
Пасхальную ночь собрали 
храмы тысячи людей. В 
церкви Иоанна Предтечи, 
как обычно в сытное воск
ресенье, вообще не продох
нуть было. Запрудила толпа 
весь церковный двор. Боль
ше всего жалко было стару
шек и старичков — затолка
ли их, задавили. Ведь боль
шей частью шли горожане 
из чистого любопытства, с 
каким-то затаенным иска
нием праздника — всякие го
довщины да первомай оско
мину набили, а йедь хочется 
радостного и светлого, вот и 
протискивались в храм, дер
жа в руке тающую от духо
ты свечечку. Пьющих, ко
нечно, было полно, молодые 
в основном. Но не буянили, 

помочь им. Получение выс
шего образования становится 
для молодого гражданина 
исключительно его личным 
делом.

Далее в ближайшие годы 
общество не сможет полно
весно вознаграждать чело
века за работу «по избран
ной специальности». Слава, 
почет, огромные оклады', да 
и просто-напросто возмож
ность достойно содержать 
своих близких — все это 
пройдет мимо нас, «интелли
гентов». Более того, остатки 
того гибельного порядка, ко
торый довел нашу страну до 
нынешнего ее состояния, не 
будут давать нам возмож
ности даже «всего-навсего» 
свободно работать и реализо
вывать свои идеи.

Что же в таком случае 
может заставить нас про
должать следовать однажды 
избранному пути? Очевидно, 
только «эгоистическое» не
желание закапывать в землю 
свои таланты и сознание то
го, что именно эта никому 
сегодня не нужная наша ра
бота, наши идеи, наш твор
ческий запал и важнее все
го для завтрашнего дня 
страны.

Но ради этого не ■ стоит 
терпеть.

Ради этого стоит бороть
ся. Ибо человек, который 
мирится и терпит неразум
ный и неправедный порядок 
вещей, перестает, быть чело
веком и становится частью 
этого порядка.

Поэтому давайте бороть
ся, братья студенты! Бо
роться хотя бы за право что- 
то решать в своей судьбе, 
бороться за возможность за
ниматься любимой работой; 
драться надо будет ярост
но и постоянно, не прощая 
малейшего пренебрежения к 
себе со стороны тех, кто 
считает себя хозяевами жиз
ни.

Увидим ли мы «небо в 
алмазах»? Не уверен; это 
было бы слишком просто. Но 
твёрдо знаю одно:. каждый 
получит по вере своей — 
бьющийся добьется, ищущий 
найдет, а ждущий- не дож
дется, Л. КОЩЕЕВ.

стианских традиций, духовное 
пение в исполнении хора ду
ховной музыки под руковод
ством Попова, будут проде
монстрированы произведения 
ручного ткачества О. В. Ка- 
лич, можно будет отведать и 
блюда, специально подго
товленные к Пасхе.

Телефон для справок: 
51-77-93.

притихали, подходя к Храму 
Божьему.

Задолго до праздника 
бродил по народу еще 
один тревожный слух — 
говорили, что будут пус- 
скать в церковь только по 
специальным билетикам, ко
торые будут раздаваться 
постоянным прихожанам. К 
счастью, слух этот не подт
вердился. Почему к счастью? 
Да потому, что глупо даже 
из святого создавать дефи
цит, ажиотаж раздувать. 
Кстати, по обычаю Пасха 
празднуется целую неделю, 
начиная со Светлого Воскре
сенья. В старину всю неде
лю негоже было работать в 
такой праздник. Народ, чей 
ритм жизни определяется 
православным календарем, 
отпостившись, разговлялся— 
на праздничном столе даже в 
самых бедных семьях всю не
делю были куличи да яйца, 
окорок да сало, колбасы да пи
роги. Принято было ходить в 
гости к ближайшим родствен
никам, одаривать друг друга 
яйцами крашенными, трйж- 
жды перецеловываться да 
развлекаться разными игра
ми, которые в Пасху были 
особые — катание яиц, де
вичьи посиделки, пасхальные 
качели во дворе строили.

Возрождаются сейчас эти 
традиции, сохранили их ба
бушки наши.

По-разному встретили нын
че Пасху — кто по всем, пра
вилам, кто лишь внешними 
обрядами. В Челябинске, на
пример, местное общество 
«Знание» догадалось выпу
стить методичку «в помощь 
пропагандистам, лекторам...» 
По забытой традиции полит- 
проса разоблачили «выдум
щиков» церковников, а в до
вершение зачем-то втиснули 
в брошюру рецепты пасхаль
ных куличей — наверное, 
чтобы раскупили в киосках 
эту книжечку. Как говорится, 
Боту Богово, а. пропаганди
сту — пропагандистово...

И все-таки, несмотря нн 
на что — Христос воскресе, 
Воскрес Воистину, во имя 
Петины возрождается в на
роде вера в Спасителя. Спа
си нас, Господи!

Э. ХУДЯКОВ.
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«Я НЕ ПЕРЕСТРАИВАЛСЯ»
Интервью депутата Верховного Совета СССР Роя Медведева 

корреспонденту агентства ИМА-ПРЕСС

Внимание: проблема пожертвованы родительские

— Рои Александрович, за 
годы перестройки ваш со
циальный статус сильно из
менился. А ваши убеждения?

— Да. мое положение, 
действительно, стало иным. 
Я был избран народным де
путатом. восстановлен в пар
тии и даже попал в состав 
ее ЦК. Последнее оказалось 
для меня полной неожидан
ностью, поскольку в дни ра
боты съезда КПСС я нахо
дился в отпуске и вопрос о 
моем выдвижении никто со 
мной не согласовывал.

Что же касается взглядов 
и убеждений, то они никако
му коренному пересмотру нс 
подверглись: был и остаюсь 
приверженцем социалистиче
ской идеи, сторонником гу
манного «социализма с чело
веческим лицом». Изменился 
не я, изменилось общество. 
В свое время меня исключи
ли из КПСС с формулиров
кой «за взгляды, несовме
стимые с пребыванием г. 
партии». Теперь, когда пар
тия выдвинула лозунг демо
кратического социализма, 
две эти вещи, судя по всему, 
сделались вполне совмести
мыми. Мне не нужно было 
«перестраиваться».

— Но многие восприни
мают вашу позицию неадек
ватно, обвиняют вас в кон
формизме...

— К сожалению, такие 
люди есть. Двадцать лет на
зад меня пытались выставить 
антикоммунистом и против
ником советской власти, ко
торым я никогда не был. А 
теперь некоторые заявляют 
— мол, «экс-диссидент» Рой 
Медведев предал свои идеа
лы. Я могу понять, когда на 
меня нападают официальные 
историки — доктора наук, 
академики. Им неловко за 
то. что они писали раньше.— 
сейчас было бы неприлич
но опубликовать даже назва

ния их диссертаций. А кое- 
кому просто завидно.

Однако характерно, что 
обвинения звучат и из уст 
"демократов» и «радикалов». 
Впрочем, многие из них то
же имеют, в отличие от меня, 
веские основания стыдиться 
своего прошлого. Чего стоит 
«демократ» Гдлян, который, 
между прочим, «во время 
оно» вел следствие не толь
ко по делу о коррупции в 
Узбекистане, но и по делу 
об «антисоветской агитации 
и пропаганде» (среди статей, 
инкриминировавшихся эстон
цу Хинту. была и такая). 
Или Юрий Афанасьев, воз
главлявший некогда Ленин
скую партийную школу, го
товившую коммунистов-под
польщиков для работы в 
странах третьего мира.

— Вы хотите сказать, он 
был связан с КГБ?

Это уж вы сами ре
шайте... Так вот, эти люди 
прекрасно жили при старом 
режиме. Сейчас их радика
лизм не грозит им никакими 
репрессиями. А чего ж они 
раньше молчали? Что до ме
ня, то я занимал и занимаю 
левоцентристскую позицию и 
не собираюсь ее менять в 
угоду конъюнктуре.

— По-моему, несколько 
странно рассуждать о демо
кратическом социализме, ког
да налицо угроза диктату
ры...

— Да, такая опасность 
действительно существует. 
Она идет от общей обста
новки хаоса и нестабильно
сти в стране. Люди устали, 
в них накапливается мощная 
отрицательная энергия не
довольства. Не найдутся ли 
популистские деятели, кото
рые на этом сыграют?

— Кто, по вашему мне
нию, может быть заинтересо
ван в «твердой руке»?

— Самые разные круги.

в том числе и те, что име
нуются демократическими. 
Авторитарные режимы, я 
считаю, уже установились в 
Грузии и Литве. Эти респуб
лики называют себя демокра
тическими государствами, но 
жить там людям, убеждения 
которых расходятся со взгля
дами правящей группировки, 
все сложнее. Я вовсе не ут
верждаю, что нужно было 
применять в Литве военную 
силу. Однако сути дела это 
не меняет.

Исходящая -от радикалов 
угроза, на мой взгляд, не 
слишком велика (я бы не 
стал переоценивать силу их 
влияния), однако она есть. 
Сегодня наиболее вероят
ный претендент па место 
диктатора, пожалуй. Ельцин. 
Куда, кстати, более вероят
ный, нежели маршалы или 
боссы военно-промышленного 
комплекса.

— А Горбачев — чем пло
хая кандидатура?

— Мне кажется, по свое
му психологическому скла
ду он не годится для этой 
роли. В разговорах с друзья
ми Михаил Сергеевич, как я 
слышал, не раз говорил о 
том, что хочет войти в исто
рию не кровавым диктатором, 
а человеком, введшим в стра
не демократию. Это не поли
тиканство, а его искреннее 
убеждение.

— Что вы думаете о ны
нешней президентской 
«команде»?

— Новый министр иност
ранных дел произвел на ме
ня благоприятное впечатле
ние своими ответами на воп
росы депутатов, когда обсу
ждалась его кандидатура. 
Это профессионал высокого 
класса. Однако, честно ска
жу, прежде ничего про него 
не" слышал и не могу гово
рить о нем как о политиче
ской фигуре. О Янаеве я

узнал только в 1990 году, 
когда он внезапно возглавил 
ВЦСПС. Ранее, как известно, 
вице-президент долгие годы 
работал в комсомоле, а это 
не та организация, в которой 
можно приобрести политиче
ский опыт. Павлов выступал 
перед нами в качестве мини
стра финансов, и ясно, что в 
финансовых вопросах он раз
бирается. Но трудно сказать, 
справится ли преемник Рыж
кова с новой должностью, 
ведь очевидно — положение 
в денежной сфере в те вре
мена, когда он был минист
ром, непрерывно ухудша
лось.

У нас долгие годы сущест
вовала досадная традиция: 
профессионалы трудились, 
славу же пожинали другие. 
О генеральном конструкторе 
Королеве, скажем, мы узна
ли только после его смерти. 
Сахаров прославился, заняв
шись общественной деятель
ностью, хотя до того триж
ды получал звание Героя 
соцтруда. Сегодня же на
стоящих профессионалов не 
заставляют оставаться в те
ни.

Президент, набрав абсо
лютно новых людей, риск
нул, и пока не понятно, на
сколько этот риск оправдан 
(возможно, у них просто не 
было случая проявить свои 
способности). Но ведь когда 
Шеварднадзе назначили ми
нистром иностранных дел, 
все считали его совершенно 
безликим чиновником, приз
ванным лишь оттенить дип
ломатический талант Горба
чева. А он вдруг предстал 
способным дипломатом. Да и 
кто бы мог в 70-е годы пред
положить, что скромный сек
ретарь обкома КПСС прев
ратится в лидера мирового 
масштаба?

Беседу вел
А. ВАСИЛИВЕЦКИИ.

ЯЛ ТО МОЖЕТ быть самым 
“невыгодным в Совет

ском Союзе? Вы правы: де
ти. Правда, за рубежом ум
ные люди предпочитают вкла
дывать деньги именно в 
них, в их развитие. Но мы — 
себе на уме и потому счита
ем. что если дети хотят раз-

чете на уже перечисленные
расходы. Значит, повышать
плату с родителей? Но юго-за
пад Свердловска — район от-
нюдь не фешенебельный,

виваться, укреплять здо-
ровье, — пусть платят за свое
будущее 
монетой, 
ход.

В свое

сейчас 
пусть

и звонкой
приносят до

время
шлось побывать 
десятке детских 
клубов. Хорошие

мне при- 
не в одном 

дворовых 
и не очень,

смею предположить, богачей 
здесь немного. И все же пла
ту повышать придется. Ибо и 
школа за аренду своего спорт
зала сумму повышает ежегод
но, хотя в секции занимается 
много ее учеников. И сам 
факт отделения клубов от го 
сударства (точнее, от его ком
мунальной службы) влечет за 
собой арендные отношения с 
ЖЭУ как с хозяином квартир 
и подвалов, в которых распо-

в подвалах и пристроях — все 
они существовали на двух
процентные отчисления от 
квартплаты. Споров было мно-
го — ио скудости сумм, 
о некомпетентности ЖЭУ 
проблемах воспитания...

и 
в 
И

ЛОЖИЛИСЬ I 
«Льдинки» 
подвал — 
лом доме 
Возникает

кружки и секции. У 
тоже есть такой 
раздевалка в жи- 

! рядом с кортом.
и статья расходов

шляпы и настоящие пуши
стые хвосты, и шепчут послед
ние слова напутствия и обод
рения перед выходом на лед.

Организуют все это после 
работы всего два тренера: Га
лина Борисовна Топорищева и 
Людмила Евгеньевна Малюги
на (обе, между прочим, инже
неры, занимавшиеся фигур
ным катанием в прошлом). Все 
это есть, живет на городской 
окраине. Мечтает стать само
стоятельным клубом фигури
стов. А может погибнуть.

— Сегодня появилась тре
вожная тенденция: с отделени
ем детских клубов от домо
управлений у клубов стали 
отбирать помещения, — го
ворит президент ассоциации 
«Здоровье детей через физи
ческую культуру и спорт» Ев-

только дети, но и взрослые. 
Некоторые мамы уже выска
зывали такое желание. Это 
все равно будет. С будущего 
года мы изменим структуру
секции: 
торая 
коньках,

группа малышей, 
учится кататься 
группа танцев

льду (не обязательно

ко- 
на 
на 

пар-
ных — и одиночных, и группо
вых, это сейчас везде разви-
вается и у нас, и за ру-
бежом), группа разряднике?
группа взрослых. Вот 
клуб. Я думаю, что час

такой

гений Калегин. И у школ

льду это лучше, чем
на

У
телевизора. А в спортзал раз 
в неделю будем приглашать
специалиста 
гимнастике 
ся?

по дыхательной 
- ци-гун. Нравит-

Кому не понравится, осо
бенно если все это рядом с 
домом и после работы. Что
может помешать? Многое,

вот, наконец, выход найден. 
ЖЭУ больше не желают быть 
«спонсорами» детских клу
бов, а потому клубы понево
ле переходят на хозрасчет. А 
это значит, что теперь нужно 
на всех кружках зарабатывать

за освещение корта и раз
девалки. Суммируем все это, 
подсчитываем новую оплату 
занятий и... боюсь, половина

проснулся аппетит: брать день
ги со своих учеников за арен
ду спортзала. «Льдинка» тут 
не единственная. Эту пробле-

Увы. А ведь таких секций в 
области немало. Вот и в Ниж
нем Тагиле, говорят, есть сек
ция, подобная «Льдинке», И

деньги. Платите, 
платите, девочки.

мальчики,

Нет, оплатой занятий сего
дня никого не удивишь. Во 
многих клубах давно сущест
вуют платные кружки и сек
ции. Но до сих пор плата бы
ла невелика и шла, главным 
образом, на зарплату тренера. 
В новых условиях добавляют
ся отчисления клубу, аренда 
помещения, электроэнергия, у 
кого-то покупка инвентаря, у 
кого-то оплата уборщицы, а 
то и тряпки со шваброй. Впро-
чем, е 
чиваю,

возможно, преувели-

дойдет, 
сумма 
резко, 
вполне

и до тряпки дело не
но в

оплаты 
Поэтому 
можете

любом случае 
подскакивает
сегодня вы 

учить ребен-
ка фигурному катанию руб
лей за 18 в месяц, не претен
дуя на будущие успехи. Вы
скажете: здоровье дороже.
Верно. Было бы чем платить. 
А платежеспособность наша 
после 2 апреля, как ни кру
ти, резко упала. Как же быть 
не особо платежеспособным 
родителям?

Жутко 
дешево

представить, как
мы жили когда-то! В

«ЛЬДИНКА»
НА РЫНКЕ

детей ходить на тренировки 
не сможет, а при малом коли
честве детей секция вообще 
может оказаться невыгодной. 
Это после 17 лет успешного 
существования в условиях са
мофинансирования.

му нужно решать. В Кировском 
районе Свердловска, напри
мер, создали объединение клу
бов. Районный Совет выделил 
им деньги из своего бюджета, 
закрепил за ними помещения.

практически все они 
сегодня на рынок. В 
дети играют в хоккей, 
гих занимаются самбо 
дзюдо, в третьих —

вышли 
одних 

в дру- 
или 

фигур-

ТО теряют дети? Преж- 
■ де всего — здоровье.

Сюда приходят с четырех
лет и через год большинство 
практически перестает бо
леть простудными заболева
ниями. Сюда приводят собст
венных детей врачи, а паци
ентам, даже с хроническими 
заболеваниями, если только 
нет прямых противопоказаний
физическим нагрузк'ам, со-
ветуют не бросать секцию, а 
бороться с недугом с ее по
мощью. Здесь нет неудачни-

Но так 
главная

не везде. Поэтому
задача,

ша ассоциация
которую на
ставит перед

собой,—это социальная защита 
таких детских объединений, 
как «Льдинка». Прежде всего 
нужно сдержать рост платы за 
занятия. И в этом мы можем 
помочь. Наша организация и 
ее члены освобождены от на
логов. Далее нужно закрепить 
за «Льдинкой» корт и разде
валку. Затем сделать сравни
тельный анализ бюджета сек-

ним катанием. Наверное, каж
дая из них могла бы вырасти 
в хороший спортивный клуб. 
Большой или маленький, но 
самостоятельный. Только как 
тут выжить в одиночку дет
скому спортивному клубу, ес
ли взрослые-то клубы вынуж
дены подрабатывать и откры
вают — кто коммерческий ма
газин, кто киоск, торгующий 
шапками, парфюмерией и чем

ции сейчас и при расцен-

угодно, к спорту 
не имеющим? Без
никуда. И хоть за

отношения 
денег — 

них здо-

ках будущего сезона. Наша 
ассоциация поможет заклю-

Только самолетом
секции фигурного катания

можно добраться до весьма 
удаленного от цивилизованно
го областного центра Гарин- 
ского района. Этот единствен
ный вид транспорта всегда 
был единственным возможным 
способом добраться или выб
раться из родных мест Начи
ная со 2 апреля многим жите
лям Гаринского района при
дется, судя по всему, безвылаз
но сидеть на месте. Мостик 
между глубинкой и цивилиза
цией нынче влетает в копеечку.

Об этом с возмущением на
писали комсомольцы поселка 
Лолатково Гаринского района 
в обращении к председателю 
Свердловского облсовета Э. Э. 
Росселю и первому секретарю 
обкома ВЛКСМ А Н Короле
ву. Вот несколько строк из 
этого обращения:

«Мы понимаем необходи
мость повышения цен, но вме
сто обещанных 70 — 80 процен
тов стоимость билетов возро
сла на 800 процентов — с 3 
рублей до 24. Это повышение, 
в первую очередь бьет по мо
лодым, и иначе как бессовест
ным грабежом, назвать его 
нельзя*.

В обращении содержится 
требование «поставить данный 
вопрос в соответствующих ин
станциях от имени молодежи 
района».

Д. ПОДБОРНОВ

«Льдинка», где уже 17 лет за
нимаются ребятишки юго-за
падной окраины Свердловска, 
когда-то платили в месяц три 
(!) рубля. 24 рубля за сезон. 
Скажете: что об этом вспо
минать. Но вспоминать стоит.
ибо и сегодня в «Льдинке»
плата составляет не 12, не 18, а
семь рублей в месяц. Семь
рублей за 12. а то и больше 
тренировок. Родители, у ко
торых в секцию ходят двое 
детей, имеют скидку-. Разряд
ники платят только за арен-
ду спортзала два рубля в
месяц. При этом секция ника-
ких дотаций ни 
получает. Платит

от кого не 
налог. Пла-

ков, хотя 
всем. Но 
классники 
уверенно 
хоккейном

разряды даются не чить договор со школой
мальчишки - г 
из «Льдинки»

перво-

чувствуют себя

ровесников

ЖЭУ на выгодных условиях,
уже 

на
либо 
той )

выплатит компенсацию
же школе, чтобы рост

корте, превосходя 
самоучек ско-

ростью и маневренностью.
Но помимо всего прочего,

есть в 
жажда 
ли мы 
римся,

каждой детской душе 
самовыражения. И ес- 
виимательно присмот- 

то выходов для нее у

арендной платы не отражался
на карманах родителей, 
перспективе собираемся
могать 
щении

своим членам в

В 
по- 

осна-
помещений, снабжении

ровье не купишь, погубить его 
деньгами можно. Ведь «Льдин
ка» — не «Автомобилист», что 
стоит отказать ей в аренде 
или заломить цену, которую 
уплатить она заведомо не в
силах. Сегодня 
«Здоровье детей 
ческую культуру 
моему, осталась 
ной заступницей 
нок».

ассоциация 
через физи- 

и спорт», по- 
единствен- 

таких «Льди-

Нынче во всем, дефицит. 
Вот исчезли из продажи та
релки, блюдца, чашки... Свое 
ведь мощное предприятие под 
боком — Богдановичский 
фарфоровый завод, а посуды 
не хватает. Свои проблемы 
есть и у самого коллектива 
завода: смежники или сов
сем не поставляют сырье, 
или требуют расплатиться за 
поставки... посудой. Так ска
зать, натуральный обмен.

И все же на заводе ищут 
выход, чтобы обеспечить 
уральцев товаром. На сним
ке вверху — конечный уча
сток производства — упа
ковка. Здесь работают Люд
мила Бушуева (слева) и 
Галина Батулина. А вахтер, 
пенсионер Василий Степано
вич Шкиндер приходит им 
помогать.

Рабочая биография Дины 
Кузьминой только начинает- 
ся (фото внизу). Дина за
кончила СПТУ-99 и с сентяб
ря 90-го года — на заводе. 
Она — живописец, расписы
вает готовые изделия. Впол
не возможно, что чайник, 
который вы купили, распи
сан именно руками Дины.

Г. ОРЛОВ.
Фото В. ЯКУБОВА.

Возможность смотреть телевизионные передачи 
многих стран мира несмотря на слабый уровень 

сигналов со спутников на Урале
получат предприятия, организации, 

левидения, а также отдельные
предприятием «Телевизионная сеть».

на поставку и монтаж
• ПРИЕМНЫХ СТАНЦИИ СПУТНИ

КОВОГО ТЕЛЕВИЗИОННОГО ВЕЩА
НИЯ

производства НТО «КОМПЛЕКС» АН 
СССР.

Оборудование комплектуется параболи
ческой антенной диаметром 1,5 м с мало
шумящим усилителем-преобразователем
фирм США.

Для качественного приема необходим 
телевизор, работающий в системе РА1/ 
СЕКАМ. Возможна разводка сигналов 
нескольким абонентам.

Стоимость 35—45 тыс. рублей, в зави
симости от места установки и дополни
тельных требований заказчика.

кооперативы, студии местного те- 
граждане, заключившие договор с

Для индивидуальных заказчиков при 
оплате наличными — скидка 50%.
• ПРИЕМНЫХ СТАНЦИЙ СПУТНИ

КОВОГО ТЕЛЕВИЗИОННОГО ВЕЩА
НИЯ

индийского производства.
Станции предназначены для приема сиг

налов со спутников в диапазонах 4 и II 
Гигагерц. Комплектуются антеннами диа
метром 3 м (4 ГГц) и 3,7 м (ПГГц) с 
дистанционно управляемым приводом.

Стоимость 2600 долларов США.
Возможна поставка с оплатой в рублях.
Заявки для заключения договоров на

правлять по адресу: 620067, г. Сверд
ловск, пер. Асбестовский, 2/1.

Телетайп: 221082 АЛТЫН.
Телефон: 41-72-01.

Болевой порог

тит за аренду спортзала шко
ле № 85. Платит тренерам, за
ливщикам, радисту. Имеет 
свой корт и теплую раздевал
ку. И все бы ничего, но клуб 
«Тимуровец», который в бы
лые годы хоть помогал уст
раивать красочные костюми
рованные праздники на льду, 
выделяя деньги на призы и 
подарки детям, теперь в све
те своей независимости от 
ЖЭУ-7 Ленинского ПЖРТ тоже 
пожелал иметь от «Льдинки» 
доход. А где его взять? Пла
та с родителей берется в рас-

детей не так уж много: везде 
все по программам, по образ
цам. У ребят в «Льдинке» 
есть роли. На ледовых празд
никах секции танцуют на льду 
четырех-пятипетние утята, гно
мы, снежинки и матрешки, 
чуть постарше — богатыри и 
мушкетеры, принцессы, негри
тята и Буратино. Здесь можно

спортинвентарем по госцене— 
коньками, например, за счет 
прямых договоров с предпри-

изготовителями. А
если новый клуб фигуристее 
найдет спонсора, будет сов
сем замечательно. Тем более 
что деньги, которые спонсор 
будет перечислять такому клу
бу. ему зачтутся как отчис
ления □ местный бюджет.

Странные мы люди. Говорим 
о новом мышлении, о пере
ходе к нормальной, невыду
манной жизни. А топчем на 
бегу то глазное, важное, нуж
ное, что ценит весь мир. Лю
бой педиатр вам скажет, что 
у нас сейчас практически нет 
здоровых детей, и явление это 
прогрессирует. В то же время 
детским спортивным объедине-

встретить 
лушку. и 
Кармен, и 
ете, когда 
карнавал, 
прощалась

и бабу Ягу, и Зо-
Мэри Поппинс,
даже нинзя. И зна- 
я смотрела на этот 
которым «Льдинка» 
с зимой, мне было

грустно, что в моем детстве 
ничего подобного не было. И 
не было этого взволнованно-
го единства детей 
лей, когда мамы

и родите- 
папы по-

правляют
цветы 
плащи, 
жева

и
дочкам 

оборки,
шпаги и 

и перья,

прически, 
сыновьям 

шляпы, кру
из которые

А ЖИТЬ МЫ ЕЩЕ
ИСХИТРЯЕМСЯ...

Весной облака плывут особенно быстро, и 
настроение дня меняется стремительно. Сквозь 
лишенную красок мутную белизну неба вдруг 
проступает родниковая синева, а вслед за 
ней — дымную завесу пронзает, как шпага 
Гамлета штору с Полонием, ослепительное 
мартовское солнце. Оно впивается в глаза, в 
память, воскрешая в подсознании ощущение 
других весен, так щедрых на ароматы, как 
разве что букеты полевых цветов...

Эта весна тоже имеет все признаки весны. 
Но я нс чувствую пленительный запах талого 
снега — я вижу только, что его много, что

он не убран и что убирать его некому. Маши
ны его пытаются объехать, пешеходы — пере
прыгнуть. И все ждут, когда он растает сам, 
ибо до улиц никому дела нет — ни обывате
лям, ни властям. Одни пустились во все тяж
кие вдогонку за ростом цен: авось, да обста
вят менее проворных соплеменников на сприн
терской дистанции к вожделенному рынку. 
Другие, как футбольные фанаты, прильну
ли к телевизорам и упоенно следят за косно
язычными и сумбурными дебатами на внеоче
редном съезде народных депутатов России, 
где пафос многочисленных выступлений рас
творяется в море бессвязных слов.

Ц^УДЕМ отделяться в са- 
мостоятельный клуб,—

сказала 
«Льдинки» 
Толорищева,

старший тренер

ниям 
нее, 
ведь

сейчас 
чем в 

именно

Галина Борисовна 
которая почти с

рекордсмены

живется труд- 
годы застоя. А 
з них растут не 
и чемпионы, а

просто здоровые дети, увереч-

самого основания секции ча
сами мерзнет на льду вечера
ми после работы, обивает по
роги. добиваясь ремонта кор
та, его освещения, заключая 
договоры, подыскивая то за
ливщиков, то радиста. — Хо
чется, чтобы 20-летие «Льдин
ка» встретила в лучших ус
ловиях, чем сегодня. А зани
маться у нас могли бы не

ные { 
дость 
бя, 
пусть

в себе, испытавшие ра- 
. преодоления самого се-

умеющие 
маленькие,

одерживать
но столь

нужные в 
не только

жизн-и победы, а 
радоваться побе-

дам телегероез. А что может 
быть важнее здоровья, жизни, 
будущего?

М, СУСЛОНОВА.
Свердловск,

Мышеловка
А я тем временем иду в 

роддом Октябрьского района 
Свердловска на встречу с 
заместителем главного врача 
по родовспоможению Идой 
Павловной Головиной. Прият
ной наружности женщина, 
напоминающая социолога Т. 
Заславскую и выглядящая яв
но моложе своих лет, любезно 
приглашает меня к себе в 
кабинет. Она терпеливо объ
ясняет мне, что мой новорож 
денный сын запутался в пупо
вине. Он, конечно, сам в этом 
виноват. Да и вообще, у не
го что-то с животиком, и это 
даже, наверное, удачно, что 
он умер, не доставляя лиш
них хлопот хирургам и роди
телям.

Перебивающая плавный и 
логичный ход беседы загля
нувшая в кабинет работница 
роддома буднично объявля
ет, что наконец-то завезли 
олифу. И здесь я спохваты
ваюсь, что замечательное уч
реждение, в котором я нахо
жусь, готовится к ремонту. А 
я тут — со своими мелкими 
проблемами, которые на фоне 
такого грандиозного социали

стического мероприятия, как 
ремонт, теряются, подобно 
клопиным пятнам на пестрых 
обоях.

К тому же я очень призна
телен за то, что меня не вы
гоняют отсюда и даже веж
ливо разговаривают со мной. 
В стране, где человеческая 
жизнь давно и бесповоротно 
обесценена, отсутствие хамст
ва — настоящая редкость. 
Поэтому я с трудом сдержи
ваю себя от того, чтобы от
благодарить заместителя глав
ного врача за то, что ее под
чиненные позволили удавить
ся моему ребенку пуповиной. 
По крайней мере, я понимаю, 
что предъявлять претензии к 
таким доброжелательным лю
дям бесполезно и даже бес
тактно. Ну, не спасли они ре
бенка — так ведь на всех про
фессионализма акушерского 
не напасешься. Сделали, что 
могли. Не нравится — не ро
жай.

И я понимаю вдруг, что ча
стный, злосчастный этот род
дом — родная клетка того 
большого больного организма, 
который называется моей стра
ной. И просто смешно требо
вать здесь иных, гуманных 
подходов к человеческой жиз

ни. Их просто не может быть!
Этим людям, через руки 

которых буквально проходит 
будущее державы, нечего 
есть. Добыть буханку хлеба 
для них куда как важнее. Бу
дущее-то ведь все равно на
ступит — не одно, так дру
гое. А буханки может и не 
достаться.

А тут еще ремонт — ив 
роддоме, и в государстве. От 
этого и вовсе голова кругом. 
Мысли, и без того рассредо
точенные газообразно по не 
многочисленным извилинам, 
рассеиваются так, что и не со
берешь в нужный момент.

И все-таки через час мне 
выдают величиной с календар
ный лист справку о смерти 
сына. Признаюсь, я опять с 
трудом сдержал себя от бу1р- 
ного изъявления благодарно
сти; сына угробили, зато бу
мажку дали. Культурные лю
ди!

Средство 
от горя

Можно быть заклятым вра
гом бюрократизма, но нель

зя не признать, что в минуты 
страшной беды — это един
ственное средство забыться и 
вообще потерять представле
ние о происходящем.

Наивный человек — я-то 
думал, что справки из роддо
ма достаточно, чтобы при
знать столь горестный для ме
ня факт. Но без заключения 
о вскрытии и паспорта жены 
районный загс отказал мне 
в выдаче свидетельства о 
смерти. Без свидетельства о 
смерти я не мог рассчитывать 
и на место за кладбищенской 
оградой.

Паспорт жены я нашел до
вольно быстро. А с заключе
нием патологоанатома дело 
оказалось сложнее: целый 
день санитарная машина ка
тала моего сына по городу (о 
живых бы так заботились), 
собирая мертвых детей по 
другим свердловским лечеб
ницам. Через каждый час, и 
так до конца дня, звонил я в 
морг 9-й детской больницы, 
но так и не узнал, приехал ту
да мой Левка или нет...

Прозрение
А вечером я сел стол со 

стаканом водки и п.ддумал: 
как же это мы так живем? 
Как же это мы исхитряемся 
так жить?! Ведь, по большому 
счету, появление нового че
ловека — событие, несопоста
вимое ни с ремонтом захо
лустного роддома, ни с пач
кой бестолковых казенных бу
маг тем более. Событие не 
только для двоих, к нему 
прямо причастных, но и вооб
ще — событие. Я не имею в 
виду именно своего Левку и 
только его. Но ведь появив 
шийся с ним в один день, 
скажем, Петька или Ванька 
мог бы в какой-то прекрасный 
момент изобрести «прогрес
сивную технологию». благо
даря которой всем теткам в 
роддоме досталось бы по 
десять булок хлеба на нос.
Какой-нибудь Тишка или Вась

ка мог бы скрасить старость 
Иды Павловны Головиной ис
полнением дивных романсов 
собственного сочинения.

Однако надо прямо сказать: 
жизнь людская у нас — ноль. 
Личность человеческая — ни
что. Загадили в стране 
своей земли и водоемы, хо
тим и эту почву лишить пло
дородия! Геноцид против но
ворожденных — самая изощ
ренная форма геноцида при 
«социализме»...

И тут я понимаю вдруг, по
чему мы все так беспомощно 
копошимся в этом вязком, как 
в «Замке» Кафки, снегу, мы 
давно убили в себе творче
ство, В себе и в наших де
тях. В тех, которым посчаст
ливилось родиться, и в тех. 
кому не дали это сделать рав
нодушные руки. А без твор
чества общество — не гене
ратор духовной энергии и ма
териальных благ, а стадо, выс
шая форма организации кото
рого — очередь за трусами.

Между прочим, в этом 
что — тоже виноват Горба
чев? Если бы его отставка пре
вратила многочисленных люм
пенов, тупо и лениво, как бур
лаки на Волге, тянущих свою 
лямку, в подлинных твор
цов — как было бы все про
сто!

Кстати, если бы мой Левка вы
жил и из этого нерадивого род
дома, напоминающего мыше
ловку, выписался невредимым, 
я бы, наверное, попытался на
учить его только одному — 
творить. Но самая пишущая з 
мире советская медицина не 
дала ему возможность освоить 
новую среду обитания. Обще
ство алчущих и равнодушных 
отторгло его. Подобно тому, 
как на съездах и сессиях оно 
упорно отторгает любую воз
можность обновления. Это 
обидно, но а этом есть какой- 
то странный парадоксальный 
смысл; Левка не успел по
знать и отравить душу всем 
тем маразмом, который так 
нестерпимо, до коликов, изве
стен его отцу...

С. МАТЮХИН.



В несколько
строк

ЛОНДОН. Хотя премьер-ми
нистр Великобритании Джон 
Мейджор пользуется большей 
популярностью среди избира
телей, чем сама правящая 
консервативная партия, моло
дые тори, выросшие в годы 
правления Маргарет Тэтчер, 
похоже, испытывают носталь
гию по тем временам, когда 
лидером партии была «желез
ная леди». Выступая на кон
ференции «молодых консер
ваторов» в Ноттингеме, нацио
нальный председатель этой 
организации Мурдо Фрейзер 
подверг резкой критике пре
мьера и расценил решение 
правительства отменить по
душный налог в фонды мест
ных-органов власти.

Как заявил М. Фрейзер, Дж.
Мейджор нерешительный
политик и не обладает целе
направленной. программой дей
ствий.'По словам руководите
ля «молодых консерваторов»,
активисты консервативнои
партии «не испытывают ни
каких иллюзий» по поводу по
литики нового премьера.

КАИР.- «Миной замедленно
го действия» назвала газета 
«Аль-Ахрам» проблему безра-
ботицы
египетских вузов.

среди выпускников

официальной статистике, мо
лодые медики, ветеринары и 
фармацевты не обеспечены 
рабочими местами на 25,5 
проц., специалисты сельского 
хозяйства — на 21,7 проц., 
инженерно-технические работ
ники — на 15,9 проц., в про
фессиях. связанных с теоре
тической наукой, безработица 
достигает 34,3 проц.

Такое положение, пишет га
зета, ведет к росту преступ
ности, наркомании, экстре
мистских настроений среди 
молодежи.

каивжвй НА СМЕНУ!

Согласно По мнению
проявили

НИЯ. 
не
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Кое-что об американских русофилах

ЕСТЬ такие американ
цы ■— русофилы. Это 

почти фрейдизм. Если амери
канец когда-либо изучал рус
ский язык или ездил в Рос
сию, или далекие его предки 
оттуда родом, у него появля
ется, даже помимо воли, рус
ский синдром.

Возьмем сотрудника инсти
тута Гопкинса. У него в каби
нете телефон звонит мелодией 
«Подмосковных вечеров». И 
хочет он войти в знакомство, 
с кем еше не знаком, с твор
ческой нашей интеллигенци
ей. Причем разницы между 
монстрами, проходимцами и 
золотым художественным за
пасом для него нет. Все лю
бимо!

Возьмем многочисленную 
семью Шектер. Они написали

какой улице его узнавать не 
будут.

Впрочем, возможно, это 
был эпизод не из жизни Вой
новича, а из книжки Довла
това.

Я помню, когда приезжал в 
Москву Аксенов и выступал в
американском посольстве 
рассказом о своей жизни,

с
о И

все время повторял, что глав
ной проблемой в Америке был 
для него кризис авторитета,
«айдентити крайзис» 
канское выражение).

(амери- 
Я бы

перевела это как кризис пер- 
сонажности. Если бы Остап 
Бендер жил в Америке, то не

плюет на все
предан одной 
говорят все, 
очень хорошо.

богатства 
поэзии и, 

переводит

мира, 
как
он

огромную
Союзе. 
рается

книгу о Советском
Шектер-отец соби-

издавать советско-аме-
риканскую газету. И спраши
вает меня, интересна будет 
русским ее американская часть? 
Гораздо смешнее вопрос мне 
задали в греческом ресторане: 
как, мол, вы думаете, если бы 
я открыл свой ресторан в Мо- 
сксе, понравилась бы там гре
ческая кухня? Знал бы ты, 
милок, что мы греческого от 
китайского и французского не 
отличаем, нам бы хоть чего, а 
то скоро землю есть будем.

Шектер-отсц, значит, с газе-
той 
снял 
с кие 
липа 
ные

носился, а
видеофильм

Шектер-сын 
«Мои рус

Друзья». Я уж подзабыла 
на улицах, беседы пья-

как пьяные проб-
рало, хотя это ис Кира Мура
това. Стив Шектер фильм доб- 
рьш-добрый сделал.

Теперь Шектер-дочь. Полю
била советского человека, а 
он, как оказалось, притворял
ся, только чтоб с ее помощью 
в Америку свалить, и свалил, 
а она, разочаровавшись в со
ветских мужчинах, только в 
новую культуру теперь верит, 
мы вроде люди хорошие, я 
ей даже порекомендовала ко
го-то в женихи, но она гово
рит: «нет, невер мор».

А Шектер-сестра ее общает
ся с русскими эмигрантами, 
потому что у нее маленький 
ребенок и пало, чтоб близко 
было. Вообще же русофилия 
на эмигрантов обычно нс рас-
пространяется. Так же, как
китайцы из Чайна-Тауна для
них вовсе не 
тайцы, а как

китайские ки-
бы декоратив-

ный элемент Америки.
Интересные объявления,

кстати, приходится читать в га
зете «Новое русское слово». 
ФБР обращается к эмигран
там из Союза с просьбой о 
сотрудничестве. Кто, мол, чего
может рассказать 
мости КГБ? И тут 
романе Войновича 
2042 год», где 
т. е. коммунисты,

о деятель-
я думаю о 

«Москва, 
заглотчики, 
признаются,

что в КГБ работают одни 
агенты ЦРУ, в ЦРУ — одни 
агенты КГБ. Впрочем, эта идея 
существует давно. Но Влади
мир Николаевич пишет очень 
смешно, за что ему большое 
читательское спасибо.

Кстати, встретила я в Нью- 
Порке писателя Сергея Дов
латова, а он мне рассказывает 
про Войновича. Приехал, мол, 
Войнович в Америку и пошел 
в копи-шоп делать ксероко
пии. Его там спрашивают: 
одну копию или как? Только 
по-английски: «Ван оф ич?» А 
он оборачивается к жене и 
говорит: видишь, меня знают 
(решив, что произнесли его 
фамилию). А жена говорит:
что ж тут
тебя же в Америке 
книжка.

удивительного, у
вышла

.Может быть, русскому чело
веку и непонятно, что выйди 
у Войновича в Америке хоть 
десять книг, в копи-шопе и ни 
в каком другом шопе, и ни на

Джим живет в лесу. Ему
принадлежит двухэтажный 
дом, даже два (второй он сда
ет) и часть леса. Тут, в лесу, 
я сейчас и живу. Возникает 
вопрос: как у такого непрак
тичного человека, являющего 
собой классический образ рас-
сеянного поэта. два дома
и лес? Состояние это не мень
ше полумиллиона. Ответ в 
уме возникает правильный: 
наследство.

Обычно поэзией занимаются

ПОРАЖЕНИЕ БЕЗ ЕДИНОГО
Авторитет Советского Сою

за на международной арене 
заметно пошатнулся, отныне 
его позиция принципиально не 
влияет на расстановку сил в 
мире.

Таков один из выводов, 
сделанных мировым сообще
ством после окончания войны 
в Персидском заливе. Дейст
вительно. факт налицо: прези
дент США проигнорировал 
просьбу президента СССР не 
приступать к сухопутным дей
ствиям, дать Саддаму время 
самому уйти из Кувейта. В 
эпоху Хрущева пли даже Бре
жнева подобное пренебреже
ние и представить было не
возможно.

События отгремевшей вой
ны еше долго будут служить 
предметом анализа политиков 
и журналистов. Но уже сей
час ясно, что Израиль, как и 
мы, не принимавший в ней 
участия, остался победителем, 
а вот наша страна... Страте
гию СССР в заливе критику
ют и справа, и слеза.

На конференции «Нацио
нальные интересы Советского 
Союза в Азии», проходившей 
в конце марта в Институте во
стоковедения АН СССР, были 
представлены обе точки зре-

правых, мы 
достаточной

позволили Шта- 
очередной шаг

гегемонии. Зву- 
лредостереже-

ncrropwKcr
юсвюршясл 
едачетяерп 
еэгпятнииа; 
ТНИЦоДИ 
недел 
иквтс 
сдаче 
ертя 
тнииа 
недел

ния, 
шись

что Америка, вдохновив- 
легкой победой, станет

угрозой и для нашей страны. 
Но, на взгляд большинства 
выступавших, подобное утвер
ждение не имеет под собой 
серьезных оснований — амери
канцы отнюдь не горят жела
нием служить каждой бочке 
затычкой. Не забудем, сколь
непросто было Бушу получить 
у Конгресса санкцию на объ- 

Да и удалосьявление войны, 
это во многом благодаря
му, что Саддам слишком
по подставился:

те 
ти

то- 
глу-

пошел бы он
хоть на символические уступ
ки, хоть роту вывел бы из 
оккупированного Кувейта, раз
вязка наступила бы далеко 
не так скоро. Отвечая на уп
реки в адрес Госдепартамен
та, «проморгавшего» подготов
ку Багдада к агрессии, быв
ший американский посол в 
Ираке заявил: «Наша беда в 
том, что мы недооценили глу
пость Хусейна». Вряд ли най
дутся желающие подражать 
дураку Саддаму, поэтому со
мнительно. чтобы в обозримом 
будущем США ввязались в 
какие-либо широкомасштабные 
вооруженные акции.

Левые тоже отмечали круп-
ные просчеты наших 
тов. Прежде всего 
лась ставка на так 
мые «прогрессивные

диплома - 
провали- 
называе- 

силы»,
особенно на Организацию ос
вобождения Палестины. Когда
Ясир Арафат пообещал

помелел 
ыьнеквтс 

/ерниесрел. 
Детвергеяте 

/гитии млоне, 
/»ицал< Хаельн 

/лельн \-optw, 
чюгвгернексрелачетв* 
никвторнпвередзчетв* 
реаачетвьергтитнтшп.

змеле-' 
гор гл

«вмес-

ВЫСТРЕЛА
с иракскими братьями вой- 
в Иерусалим», многие в

советском МИДе схватились 
за головы. Сейчас он и сам.
наверное, не рал, что
чился. Но ничего не

погоря- 
поде-

лаешь: израильтяне хорошо по
мнят — когда в Тель-Авиве 
взрывались ракеты СКАЛ, па
лестинцы от радости плясали 
на крышах своих домов. Так 
что в ближайшие голы перего
воры с ООП никто вести не 
будет и советской идее конфе
ренции по Ближнему Востоку, 
видимо, не суждено осущест
виться. Старые наши союзни
ки скомпрометированы, новых 
же приобрести мы опоздали 
Ведь Израилю теперь безраз
лично. восстановит ли с ним 
СССР дипломатические отно
шения. — на ситуации в реги
оне это никак не скажется.

Неуклюжая попытка в пос
леднюю минуту дать Садда-
му шанс отступить—па
ных условиях

ночет-
также про-

извела неблагоприятное впеча
тление. Многие в мире расце-
пили ее как 
бандита от <

желание
скамьи

мых
Единственное, что 

сегодня Советскому

спасти
подсуди-

остается
Союзу,—

по одежке протягивать нож
ки: смириться с утратой роли
супердержавы 
отказаться от 
Западом.

и окончательно 
конфронтации с

А. ВОСТОКОВ.
(ИМА-ПРЕСС).

для любителей 4g 
шашек

Отдел ведет Д. ШЛРЛЕВ

МНОГО ли
ИДЕИ?

В первом конкурсе «Ком
позиторы — решатели» мы 
сообщили, что шашечных 
комбинаций опубликовано бо
лее 10 тысяч. Часть чита
телей поняли это так. что 
столько всего комбинаций в 
русские шашки и заступились 
за любимую игру. По их 
мнению, комбинаций больше: 
100 тысяч, миллиси и даже 
«неограниченно». В литера
туре мне не встречалось вы
сказываний на эту тему — по
этому попробуем обсудить.

В комбинации всегда есть 
основной удар. Его называют 
иногда Финальный удар или 
еше говорят — идея комби
нации. Удар можно охарак
теризовать начальным полем, 
где стояла бьюшая шашка
(или дамка) и конечным

ЧТО я
был бы фстапом Бендером, 
потому что не могло быть 
турнира в Басюках, пи Щуки
на, ни Паниковского, ни дру
гих, связанных отсутствием 
частной собственности Не с 
кем играть, продолжать игру. 
Неузнавание большого русско
го писателя автодорожной по
лицией сравнимо с неузнава-
кием Колобка бабз-шкой, от
которой он ушел, и Лисой, ко-
торая должна была бы 
съесть.

его

Со слов того же Довлатова, 
ни одна книга русского писа-
теля в переводе 
ский (по-русски 
нечего, русских 
Америке больше,

на англий-
и говорить 

писателей »
чем читате-

лей) не имела коммерческого
venexa. За исключением пер-
вой книги Солженицына. На
верное, поэтому некоторые 
американцы, знающие Брод
ского, смеются, что он, мол, 
важничает очень. Конечно, над 
каким-нибудь магнатом-нефтя
ником не смеются, он вроде 
бы заслуженно важничает.

Я встретила женшину-лите- 
ратурозеда, очень скромную 
американку, я бы даже сказа
ла, закомплексованную, пото
му что у нее, несмотря на му-
жа-психиатра. есть сущест-
венное отклонение: она любит
русскую литературу. Издала 
она книжку, докторскую свою, 
о Федоре Сологубе, и пишет 
академические статьи, за ко
торые, оказывается, пе только 
не платят, но оказывают 
честь, что вообще печатают. 
И женщина-литературовед вы
нуждена была освоить гончар
ное ремесло, чтобы себя про
кормить.

Литература и литературове
дение вне университетов — 
как сеятель на асфальте. Бы
вает, конечно, что асфальт 
лопнет и что-нибудь такое
произрастет. Но тут ведь 
асфальт — чем дальше, 
крепче, и литература — 
дальше, тем диковинней.

ЛАВНЫП для
® пример русской 

лы мой переводчик 
Кейтс. Казалось бы.
ой французский и ни к 
русскому отношения не

и 
тем 
чем

меня 
бацил- 
Джи м 

изучал
чему
имел.

Йо в 35 лет прорвало, и ина
че не могло быть.
у него 
бабушка

эмигрант
Дедушка 

с Украины.
из Литвы, для

американца это значит — рус
ские.

Так вот, Джим Кейтс со
своим литовско-украинским
или русско-еврейским корнем, 
конечно, не мог в один прек
расный лень не захотеть съез
дить в Россию, где у него еше 
есть родственники. Ile мог не 
заговорить по-русски, не на 
чать переводить русские сти
хи. Американская его семья, 
родители, братья и сестры — 
люди очень богатые, а он как 
настоящий русский выродок

нивать, конечно, не стоит. Мин
несоту называют штатом де
сяти тысяч озер. И птица это
го штата -г- утка, а зверь — 
белый волк. В Америке —
очень трогательно — 
дого штата есть своп 
лы, как в гороскопе:
животное.
тоже есть

каж- 
симво- 
птица.

У Нью-Гэмпшира 
своя птица, но

Джим не знает, как ее назва
ние перевести на русский 
язык, И я гадаю: может, ку
лик, вальдшнеп, и вспоминаю 
московских голубей, которые 
непрестанно гадят и улюлюка
ют. А старушки на бульварах 
кормят их хлебом. Здесь, что
ли. старушек пет, 
что нет голубей?

Их нет даже

кроме того.

в храмах.

полем, где она остановилась 
после удара. Например, удар 
с 1—е7 (шашка, начав бой 
с с1, остановилась на е7). 
Не случайно в ряде шашеч
ных книг комбинации клас
сифицируют по финальным 
ударам. Считая, что в процес
се боя шашка может попасть 
с любого поля на любое, 
имеем: 32 (начальных поля) 
умножить на 32 (конечных 
поля), всего 1024 возмож
ности. При этом некоторые 
возможности имеют несколь
ко вариантов, так, возмож
ность с1—е7 имеет три ва
рианта: с1—аЗ—с5—е7,
На любом варианте пути бе
рется три шашки. В других 
случаях, на разных вариан
тах пути можно собрать раз
ное число шашек: в одной 
комбинации Ь4—(6—48 сни
маются две шашки, в другой 
Ь4—12—й4—вб—48 четыре. 
Можно, конечно, различать и 
качество снятых шашек 
(дамки или простые), но мы 
не будем пока этого делать. 
Не любые пути осуществи
мы. Например, попасть с по
ля а1 в один ход обратно 
на поле а1 нельзя, не нару

шая правил, даже если прив
лечь дамки. Так что в неко
торых случаях имеется ноль 
вариантов, а других—два, 
три и больше вариантов. В

№ллънчжэторииксИчг •оргпвсредвче?!
ои . дет "ниглт
ик А мтжп ЯН »елея»
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ТАСС И ИАН СООБЩАЮТ

же этот «айдентити крайзис».
А у меня ничего.

Даже наоборот думаю: вот 
приглашают, с добром так, с

БЕЗДУМНАЯ
любовью, большие 
тратят, а собственно, 
им? Издают тоже и
всячески хотят. А если 
почему-либо захотелось,
меня узнали, — то 
знаю, куда идти. । 
в ресторане узнали.

деньги 
чего я 
помочь

я

мне 
чтоб 
уже

Меня тут
Одна ж-

ды мы с мужем и с Джимом 
пошли в ресторан в городке
Питтерборо. 
дней снова
Джим по

А через пару 
туда поехали, 

делам, за справед-
ливость бороться, а мы с му-
жем в тот же ресторан.
Так официантка к нам подхо
дит и спрашивает: а где Джим

УВИДЕЛА В АМЕРИКЕ
бедные люди из богатых се
мей: возьмите хоть Блока, 
хоть Цветаеву, во всяком слу
чае, богатые люди из бедных 
семей никогда этим не занима
ются.

В интервью на радио меня 
спросили, почему в России лю
бят слушать поэзию. Я сказа
ла, что у нас есть нечего, по
тому вместо ресторана идут 
на поэтический вечер. Пошу
тила то есть. При этом и 
всерьез тоже долго объясня
ла. В передаче осталось толь
ко первое, но без тени юмора.
Джим объяснил мне: 
канцы считают, что
страшно серьезные и 
не шутят: Толстой, 
ский, Солженицын и 
мать тоже вроде не
сами перевели у

амери- 
русские 
никогда

Достоев- 
кузькина 

шутка. А 
Войпови-

ча «батюшка» как «маленький 
папа» и после этого говорят, 
что русских писателей не чи
тают и юмора у них не нахо
дят.

И не дай боже, когда аме
риканцы начинают расспраши- 
вать приезжего о Горбачеве. 
Это их национальная святыня. 
А я уважаю, конечно, святы
ни, но как жертва хроничес- 
го культа...

Джим крайне левый как
мне кажется, по наивности, а 
как ему кажется, из глубокого 
убеждения, что нужно бороть
ся за справедливость. Я-то, 
конечно, знаю, чем победа в 
этой борьбе грозит осправед- 
ливленным, но идея пойти дру
гим путем очень, видимо, жи
вуча среди параноидальных 
слоев населения. Правда, в 
американском обществе полез
ных предложений столько, что 
оно к ним нечувствительно. 
Пока.

В Миннесоте я встретила 
профессора, который впервые 
собрался поехать в Советский 
Союз. Он востоковед и знает 
идиш: «Меня в Москве, на
верное, поймут, если я буду 
говорить на этом языке». По
скольку эмигранты из СССР 
сейчас почти все евреи, он был 
уверен, что в России чуть ли 
не все говоря г на нем. Инфор
мация для размышления.

...Солженицын тут совсем 
близко, рядом со мной, т. с.
с Джимом, в Вермонте.
Им обоим нравится, что тут 
природа русская, березки и 
климат. А мне бы хотелось 
куда-нибудь, где потеплее, бе
резками я бы пожертвовала.
банановые пальмы мне 
ше нравятся. Но в тепло 
не зовут, и я мерзну.

Миннеаполис, главный

боль- 
меня

город
Миннесоты, в шутку называ
ют Мини Эппл — Маленькое 
Яблоко Там тоже небоскре
бы., это сильный провинциаль
ный центр, уральский такой, 
сибирский. Город - побратим 
у него Новосибирск, но срав-

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ?

Впервые в жизни посетила я 
протестантский храм (при раз
нообразии верований Америка 
в основном протестантская). 
Тут ни строгостей всяких, как 
в православии, ни роскошеств 
дутых (при обшей-то беднос
ти!), и женщина—священник, 
а в храме комнаты с продук
тами для бедных и комнаты 
для тех, кому негде жить. Ес
ли Джим лишил бы нас с 
мужем своего гостеприимства, 
то вот, могли бы пожить у 
протестантов. Все во имя че
ловека. Но Джим говорит, 
что нет. не все. В гигантский

Кейтс? Здесь говорят, что хо
роший официант это не
тот, который хорошо выполня
ет твой заказ, а который уз
нает тебя при следующем по
сещении.

Крупную партию детских 
сандалий производства Берди
чевской обувной фабрики 
продал в Нигерию Детский 
фонд имени В. И. Ленина в 
сотрудничестве с ассоциаци
ей «Украина». 24 контейнера 
со 120 тысячами пар детской 
обуви в конце марта прибы
ли морем из Таллинна в ни
герийский порт Анапа.

Как сообщили корренспон- 
денту ТАСС заслуживающие 
доверия источники, связанная 
с детским фондом ассоциация 
«Украина» продала детскую 
обувь по цене 1,25 доллара 
за пару, включая доставку. По 
мнению специалистов, ниге
рийский партнер ассоциации 
сумеет перепродать товар ми
нимум в три раза дороже. 
Выгодный для нигерийской 
стороны контракт подписал 
обучающийся в одном из ву
зов столицы Украины нигерий
ский студент Стивен Азаики. 
Вместе с двумя проживаю
щими в Лагосе компаньона-

Нигерии, корреспонденты
ТАСС подумали, что раз за
ключаются такие сделки, оче
видно. произошли какие-то 
перемены в снабжении ’ де
тей обувью. И поспешили в 
московский «Детский мир».

Нет. сразу скажем, что кар
тина здесь не изменилась, 
больше детской обуви не ста-
ло. На четвертом 
газина выстроилась
шая очередь 
немыслимыми
«Уже
купить

за

два месяца 
ребенку

этаже ма- 
длинней- 

какимч-то 
тапочками.
не могу 

летнюю
обувь»,— сказала одна из по
купательниц с двухсот пер
вым номером на руке, В дру-
гих отделах было тихо и

Клиент личность
ценная и потому более
мииающаяся, чем
Когда мы 
рат, хозяин

купили

красивейший супермаркет
Джим отказался идти. Гово
рит, такие супермаркеты вре-. 
менно снижают цены, вынуж
дая закрываться все малень-- 
кие магазины, потому что те 
прогорают рядом с таким со
седом, а инвалиды и пожилые 
люди или у кого нет машины, 
не могут добраться до этого 
супермаркета и оказываются 
лишенными еды. Ну Джим, 
ну мне-очень хочется в супер
маркет, просила я. Иди, гово
рит, но без меня. «А без тебя
я не
В этом

могу, 
все

лючил Джим

без машины-то.
и дело», зак-

торжествующе.
Все же я не видела здесь ни 
людей без машин, ни прорех 
в изобилии и магазинов, и то
варов. Все, что хоть кому-ни-
будь 
Иногда

нужно, существует.
даже кажется, что

Советский Союз существует 
еще потому, что он нужен аме-
риканнам. Сам себе он 
бы не нужен .

Ю МИННЕСОТЕ 
** фил — Ник Хейз,

вроде

русо- 
про-

фессор университета, того, ко
торый меня сюда пригласил. 
I1о у него в голове одна «но
вая культура». Рашида Нуг
манова приглашал с его филь
мом «Игла», теперь меня, сле
дующие — «Звуки Му» и Ку
рехин. А вот уже Никиту Ми
халкова приглашать пе хочет: 
«китч», говорит; он на все это 
обидное слово говорит: китч. 
Евтушенко приезжал, не пон
равился. Такие вот есть, поми
мо тех, кто просто двинут 
на Союзе, очень разборчивые
и пристрастные. 
Одним подавай 
другим другое.
в Миннесоте,

Как русские, 
только одно. 

А переводчица 
эмигрантка.

очень возмущалась тем, что в 
Союзе Токарева приняли как 
звезду: я, говорит, его к се
бе в дом не пустила бы петь. 
А так ведь подумаешь,' какая 
разница: ну пел Кобзон в Нью- 
Иорке, теперь Кашпировский 
Америку обрабатывает, —- а 
ведь тут уже все обработано.

Приезжала в Миннесоту те
лежурналист Тамара Макси
мова: я звезда, говорит, а тут
мое имя путают и не 
Не могла понять, что

узнают. 
Ленин-

здесьградское телевидение
отродясь не видели. У нее то-

качестве средней цифры
возьмем три. Тогда будем
иметь: тысяча (исходных
возможностей) умножить на 
три (количество вариантов) 
всего 3000. Такова наша 
оценка различных вариантов 
финального удара.

О механизме комбинации 
поговорим в следущем вы
пуске, а пока два задания 
конкурса (диаграммы 250, 
251). Ответы ждем две не-

более 
за по

п нс а тель, 
фотоаппа-

магазина сказал
Джиму: «Вы уже второй раз
покупаете меня фотоаппа-
рат, я должен для вас что-то
сделать». Наверное, он 
тересоваи, чтобы Джим 
водил больше советских 
тов, чтоб они приезжали 
купали аппараты. Но 
Джим неприступен, он

заин- 
пере-

il оэ- 
и по
злее ь 
гово-

рит: «Я перевожу не поэтов, 
а стихи, которые мне нравят
ся». Мне повезло, что мне уда-
лось написать такие 
а сама я Джиму не 
нравлюсь. Он меня 
прожженной, потому 
гда я неосторожно 
его подбить на путь
ного преуспеяния. Чтобы 
Америке почувствовать 
знатоком бизнеса, надо

стихи, 
особенно

считает 
что ино- 
пы таюсь 
социаль-

в 
себя 

по-
пасть, конечно, именно к Джи
му. А для того чтобы почув
ствовать себя слишком циви
лизованным. надо пойти в 
эфиопский ресторан, где едят
руками. Я пошла, но эфиоп
ская простота меня нс плени-
ла, хотя это именно
где растут 
к которым 
не более 
тяготею.

ми — Дж. М. Одумгва и
Джеймсом Окаро — он создал 
фирму, специализирующуюся 
на торговле с СССР.

спокойно из-за отсутствия 
более-менее привлекательно
го товара. Ситуацию объясни
ла подошедшая товаровед ма
газина Людмила Федорова. 
По ее словам, заказы на по
ставки детских сандалий в 
1991 году урезаны на 40 про
центов.

дели.

ВЫРЕЖЬТЕ

Зачем же продавать столь

то место,
банановые пальмы, 
я мысленно — но 
чем мысленно —

В музее африканского искус
ства в Вашингтоне мне, на
пример. очень понравилось. 
Там исток всего авангарда XX 
века. Но вот в житейском я 
консерватор и даже буржуй. 
Я наоборот, чем Джим, я 
сторонник экспериментов ин
дивидуальных, но совершен
ный противник массовых. Мас-
са она же такая хрупкая,
костей не соберешь.

Свои собственные кости я 
вожу уже три месяца, почи
тай. и всегда аккуратно так 
сложу в самолет, выну потом
бережно все же
на них глаза держатся, 
китайском ресторане раз 
записка выпала (они в

меня
А в 
мне 

кон-
ие ужина записки, запеченные 
в печеньица, дают): «Уши ве
рят в то. что говорят другие, 
а глаза верят самим себе». 
На Западе я, к счастью, не 
наблюдаю расхождения меж
ду тем, что вижу и слышу, но 
думаю после этой китайской 
записки: неужели действитель
но сказанное сильнее видимо
го. раз столько людей в на
шей стране столько лет вери
ли ушам и не верили глазам 
своим?

Татьяна ЩЕРБИНА.
(«Новое русское слово». 

Нью-Йорк — НМЛ-пресс).

Как 
ТАСС, 
ВИЯМИ 
платил

узнал корреспондент 
в соответствии с усло- 
сделки, С. Азаики вы- 
ассоциации «Украина»

30 тысяч долларов. Оставшие-
ся 120 тысяч должны
внесены в течение 
после вывоза груза
та. Пока груз все
дится в порту. 

Возрастающие

дефицитную продукцию дру-
гим странам? Что даст эта

90 
из
еще

быть 
дней 
пор- 

нахо-

масштабы
коммерции обучающихся в
Советском Союзе нигерийских 
студентов не ускользнули от
внимания местной 
марта лагосская i

печати, 24
газета «Гар-

диан» опубликовала статью 
«Нигерийские студенты торгу
ют в Москве». В ней, в част
ности, отмечается, что резкое 
падение покупательной спо
собности рубля заставляет 
многих соотечественников за
бросить учебники и стать свое
го рода коробейниками, со
вершающими регулярные чел
ночные рейсы между страна
ми Западной Европы и СССР.

Получив информацию . из

сделка советским малышам, и 
не запланированы ли в буду
щем подобные коммерческие 
мероприятия? С этими вопро
сами корреспонденты ТАСС 
обратились к руководству 
благотворительного фонда.

«Готова умереть за вер-
ность своих слов, 
организации эта 
имеет никакого 
Даже краем уха

но к нашей 
сделка не 

отношения, 
не слышала

об этой ассоциации»,— ответи
ла на вопросы заместитель 
председателя фонда Зинаида 
Драгункина,

Ничего конкретного не смо
гли сказать и в подразделе
нии, занимающемся коммерче-
скими операциями.
тель заведующего 
производственной и

Замести- 
отдела 

планово-
экономической деятельности 
фонда Лев Мейтув также не 
слышал о подобной сделке.

Что же, вновь дело за ком
петентными органами?

И СОХРАНИТЕ
Диаграмма 250

6

5

диаграмма 251

6

5

Обе композиции публику
ются впервые. Выигрыш бе
лых.

Калейдоскоп

дрессированный гепард по кличке 
Его хозяйка Регула Хьюбсргер объ- 
этот случай тем, что пища, которой

молодой 
Паша.
яснила.А ДОМА ЛУЧШЕ

Швейцария. Нс выдержав голода после су
точного скитания по горам, вернулся домой

она вскормила зверя, оказалась вкуснее. 
Фото Кейстон — ТАСС.



4 стр. 10 апреля 1991 года
НА СМЕНУ!

Пристрастный взгляд

СПОРТСМЕНЫ В «ЗАКОНЕ»
ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА: Чсмакин Игорь 

Михайлович, 1935 года рождения, мастер 
спорта, чемпион и призер первенства-РСФСР 
по борьбе самбо, судья республиканской кате
гории, в течение нескольких лет возглавлял 
на общественных началах областные федера
ции каратэ, дзюдо и самбо. Образование выс
шее, закончил Свердловский юридический ин
ститут. Работал старшим преподавателем ка
федры физвоспитания СЮИ, ныне —• доцент 
кафедры административного права этого же 
института.

Первый в России и второй в стране доктор 
юридических наук, защитившийся по спортив
но-правовой'Тематике. Название кандидатской 
диссертации «Организационно-правовые фор
мы управления физической культурой и спор
том в СССР» (1972 год),..докторской — «Ад
министративно-правовые проблемы организа
ции физического воспитания в СССР» (1990 
год). Член Государственной экспертной ко- 
мисии Госкомспорта СССР по доработке важ
нейших законодательных актов о развитии 
физкультуры в СССР.

— Игорь Михайлович, 
среди людей, далеких от 
науки,, бытует мнение, что 
многие тысячи советских 
ученых занимаются тем, что 
«ходят друг за другом» — 
нет, мол, больше тем для ис
следований, все давно изу
чено. Вдруг выясняется, что 
нет, далеко не все еще ис
следовано и расписано, и та
кая, например, обширная 
область общественных отно
шений, как физкультура и 
спорт, оказывается практиче
ски без должной правовой 
регламентации. Выясняется, 
что никому до сих пор не 
приходило в голову понятие 
«спорт», «право», «закон» 
соединить в единое целое. 
О многом говорят две (всего 
лишь!) докторские диссерта
ции. и шесть кандидатских, 
тогда как по многим другим 
правовым вопросам количе
ство научных работ равня
ется десяткам и сотням.

— Мы же по-прежнему 
живем по поговорке: «Пока 
гром не грянет, мужик не 
перекрестится... «Профессио
нальный, а значит, требовав
ший обширного правового ре
гулирования спорт сущест
вовал в нашей стране едва 
ли не с самого ее зарожде
ния. «Высшие достижения», 
а ведь именно они основ
ная цель профессиональных 
занятий спортом, требовали 
от спортсменов высочайшей 
отдачи, а от руководителей 
(работников клубов, федера
ций, тренеров) значительных 
усилий для оказания спорт
сменам содействия (органи
зации тренировочного процес
са, питание, премирование 
и т. д.). Все это приводило 
к получению спортсменом 
возможности работать толь
ко «спортсменом», к обеспечи
ванию себе средств для су
ществования, только своей 
спортивной деятельностью. И 
лишь упорное нежелание вы
сокого руководства призна
вать профессионалов «про
фессионалами», тщательное 
сокрытие истины позволяло 
и вынуждало спортсмепов 
СССР, как и ряда других 
стран, официально именовать 
себя «любителями», т. е. 
«не получающими деньги за 
свои спортивные выступле
ния». Следовательно, если 
профессии- «спортсмен» не 
существовало, то и изучать 
было нечего. В том числе и 
юристам. Ведь спортсмен 
числился рабочим, служа

щим, студентом, военным — 
кем угодно, «правовой ста
тус» спортсмена — закреп
ленная правом в конституци
онных законах, администра
тивно - правовых и корпора
тивных актах система его 
субъективных прав и обязан
ностей — равнялся, естест
венно, правовому статусу 
рабочих, служащих, студен
тов, военных..

— Что совсем не-одно и 
то же!

— Разумеется.
— А зачем было нужно 

что-то скрывать?
— Это связано, на мой 

взгляд, прежде всего с поли
тикой нашего государства, с 
искренним убеждением его 
руководителей в том, что 
физкультурой и спортом в 
СССР в свободное время и 
добровольно занимаются 
миллионы миллионов. А зна
чит, платить кому-то и что- 
то совершенно необязатель
но. Профессиональный спорт, 
«продажа» спортсменов, на 
их взгляд, были уделом бур
жуазного мира. И второй 
довольно существенный мо
мент — любое современное 
государство, при всей его 
декларативной гуманности, 
не очень-то любит оказывать 
помощь своим нуждающимся 
гражданам, тем более — за
щищать их права и интере
сы. А потому легче что-то 
или кого-то не признать, чем 
отвечать и помогать.

— Может быть, не все так 
уж и страшно? Советское го
сударство рассуждало: спор
тсмены, физически креп
кие молодые люди, имеют 
возможность прилично зара
ботать, получить немалые 
блага (а после 1945 года 
посмотреть на мир вдоволь, 
хотя и в основном через 
стекла западных супермар
кетов) — зачем им еще моя 
помощь?

— Теоретически это вер
но, иное дело — практика. 
Безусловно, спортсмен в мо
лодости обладает, как пра
вило, неплохим здоровьем, 
имеет стабильный источник 
финансирования, хорошее 
питание, возможность при
обретения различных мате
риальных ценностей (кварти
ра, машина и т. п.). Если же 
посмотреть иначе, то заня
тия спортом влекут чрезвы

чайно раннюю специализа
цию, ведь во многих видах 
спорта подростки начинают 
профессионально занимать
ся, т. е. работать, значитель
но раньше минимального 
возраста для трудоустройст
ва, установленного законом 
(16—18 лет), и завершают в 
двадцать пять—тридцать лет 
спортивные выступления не 
имея, в основном, ни про
фессии, ни настоящего обра
зования, а порой и нормаль
но функционирующего орга
низма — регулярные трав
мы и раны нередко приво
дят к инвалидности и выхо
ду молодых людей на вынуж
денную пенсию.

— Насколько я понимаю, 
именно про таких спортсме
нов государство и «забыло» 
в первую очередь?

— Точнее, забывало. Вы
шли, наконец, долгожданные 
государственные акты — По
становление Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ от 2 августа 1988 
года «О совершенствовании 
управления футболом, дру
гими игровыми видами спор
та и дополнительных мерах 
по упорядочению содержа
ния команд и спортсменов 
по основным видам спорта», 
на основе которого были 
дополнительно изданы «Ста
тут штатных команд масте
ров», «Статут сборных 
команд СССР», «Нормативы 
компенсационных выплат за 
подготовку спортсменов...» и 
Постановление Совета Ми
нистров СССР от 14 августа 
1987 г. № 933 «О персо
нальных пенсиях выдающим
ся спортсменам». Это поста
новление, в свою очередь, 
дало жизнь порядку назна
чения и выплаты пенсий за 
выслугу лет заслуженным 
мастерам спорта СССР, ма
стерам спорта международ
ного класса — членам сбор
ных команд СССР, порядку 
выплат части окладов спорт
сменам - инструкторам (по 
виду спорта) — заслужен
ным мастерам спорта СССР 
и мастерам спорта междуна
родного класса после завер
шения или активной спортив
ной деятельности в составе 
сборной команды СССР или

штатной команды мастеров 
по футболу и другим игро
вым видам спорта и крите
риям нетрудоспособности 
спортсменов и порядку уста
новления нм инвалидности.

— Если коротко охаракте
ризовать все вышеназванные 
акты, то что они дали и спор
ту, и людям спорта?

— Спорт получил первые, 
хотя во многом еще «сырые» 
меры экономической, соци
альной, правовой защиты 
спортсменов, тренеров, судей. 
Надеюсь, эти акты позволят 
нм хоть в какой-то мере осо
знать себя полноправными 
гражданами общества. Поз
волят уменьшить потенциаль
но высокую численность лю
дей, нс имеющих средств и 
возможности их заработать.

— Как право собирается 
защитить спортсмена от но
вой «напасти» — рынка?

— На мой взгляд, выход— 
в создании четкой структуры 
управления спортом и физи
ческой культурой (на базе 
многовариантного подхода). 
На уровне центра: 1. Госу
дарственно - общественный 
физкультурно - спортивный 
орган управления — для ру
ководства физкультурно
спортивным комплексом. 2. 
Государственный социально
культурный орган управле
ния — для руководства со
циально - культурным ком
плексом. 3. Государственный 
интегративный орган управ
ления обеспечением охраны 
здоровья населения. 4. Об
щественно - профессиональ
ная организация — для ру
ководства физкультурно-ту
ристским комплексом.

На уровне регионов: 1. 
Государственно - обществен
ное физкультурно - оздорови
тельное объединение. 2. Го
сударственно - кооператив
ный физкультурно - оздоро
вительный центр. 3. Террито
риальное социально - куль
турное объединение. 4. Тер
риториальные культурно-
спортивные и социально-пе
дагогические комплексы.
5. Территориальные хозрас
четные консультационно-ме
тодические объединения (фир
мы). 6. Производственные 
хозрасчетные физкультурно
спортивные клубы и терри
ториальные физкультурно- 
спортивные объединения или 
советы в условиях создания 
двухпалатной структуры об
ластного (краевого) Совета 
народных депутатов.

—’ Игорь Михайлович, ес
ли уж мы затронули Советы, 
такой вопрос. В прошлом го
ду был опубликован проект 
Основ законодательства Сою
за ССР и союзных респуб
лик о физической культуре 
и спорте. Прошло достаточ
но много времени, но окон
чательный вариант «Основ» 
так и не появился. Вы, я

знаю, входили в число юри- ’ 
стов-разработчиков «Основ». 
Когда же выйдет столь не
обходимый для советского 
спорта закон?

— Верховный Совет СССР 
с принятием спортивных за
конов не торопится, и причи
на здесь — в отсутствии так 
называемого «лобби». Да, в 
Верховном Совете присутст
вуют несколько представите
лей спортивного движения: 
Б. Рогатин — председатель 
парламентского подкомитета 
по физкультуре и спорту, 
А. Фирсов, В. Сысоев. Но 
все они далеки от правовых 
вопросов, а те немногие юри
сты, что присутствуют в Вер
ховном Совете, в свою оче
редь, далеки от спорта. Эта 
«далекость» и не позволяет 
вынести данную проблему на 
первоочередное обсуждение. 
Вот и получилось, что «Ос
новы законода'тельства о 
физкультуре и спорте» мы 
разработали пер’выми, а при
нимать его будут, скорее все
го, одним из последних. То 
же самое происходит и в ме
стных Советах.

— То есть работа вашей 
группы экспертов по сути ? 
зашла в парламентский ту
пик. Руки не опустились?

— Нет, работа продолжа
ется и довольно активно.I 
Надеюсь, что и законодатели 
когда-нибудь поймут, что без 
здоровых и бодрых людей 
невозможно построить что-то ’ 
разумное, а без должной 
правовой регламентации всех 
основных общественных (и в 
том числе — спортивных) 
отношений не построить дек
ларированное правовое госу
дарство. А то, что понима
ние приходит, показывает и 
повышающийся интерес к 
теоретическим работам уче
ных - юристов по спортивно
правовой тематике, в приз
нании и оценке их деятель
ности.

— Два диплома лауреата, 
присужденные вам Ураль
ским региональным научно- 
методическим советом и рес
публиканским комитетом 
профсоюза работников про
свещения, высшей школы и 
научных учреждений РСФСР 
в 1988 и 1989 г. «за высо
кий научно-технический уро
вень работ», тому подтверж
дение?

— Думаю, да.

Интервью провел 
Ю. ОВОДОВ.

ВНИМАНИЮ 1А KOBI) IИ ГЕЛЕЙ 
ПРЕДПРИЯТИИ. ОРГА НИЗАНИИ И

КООПЕРА ШВОВ *
Фирма "КАРД реализует :

- телефоны
- автоответчики

- телефаксы

Panasonu: КХ Г-2365 
Panasonic К А / - 2429 В , 
Panasonic КХ I - 2427 
Panasonic КХI - 2460 
Murata Г-1. Murata М-5

Оплата но безналичному расчету !
Отгрузка со склада.

Срок поставки - ОДИН ЧАС ’

по много численным 
просьбам свердловчан и 

жителей области
МАЛОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ

«СПЕКТР»
Приобрело дополнительные 

путевки на семейный отдых во 
Всесоюзную здравницу г. Ана
па в летний период.

Путевка на отдых реали
зуется сразу на всю семью 
сроком на 20 дней. Стоимость 
на одного человека — 245 руб. 
— одноразовое питание, про
живание в поселке Витязево 
(10 км от Анапы), 315—345 руб. 
— трехразовое питание, про
живание в Анапе.

Наше предприятие поможет 
Вам приобрести билеты «туда» 
и «обратно».

Телефон: 31-49-96 с 9 До 18 
часов. Обращаться до 20 ап
реля.

• СПОРТЛОТО одо
Результаты 14 тиража лоте- 

реи «Спортлото» «6 из 45» и 
■5 из 36».

*6 из 45»: 8 (велоспорт трек), 
12 (гимнастика), 23 (прыжки 
на лыжах и двоеборье), 26 (со
временное пятиборье), 28 
(стрельба пулевая), 43 (туризм).

«5 из 36»: 12 (гимнастика),
14 (гребля академическая), 16 
(конный спорт). 23 (прыжки на 
лыжах и двоеборье), 24 (руч
ной мяч).

(ТАСС).

СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ «АСКО» 
ПРИНИМАЕТ ОТ ГРАЖДАН, 

ПРЕДПРИЯТИЙ, КООПЕРАТИВОВ И 
ОРГАНИЗАЦИЙ ДЕНЕЖНЫЕ ВКЛАДЫ 
НА РАЗВИТИЕ СТРАХОВОГО ДЕЛА

ВЛОЖИВ ДЕНЬГИ % «АСКО», 

УВЕЛИЧИТЕ ЗА ГОД
МИНИМАЛЬНЫЙ РАЗМЕР ВКЛАДА: 
ДЛЯ ГРАЖДАН — 1000 РУБЛЕН. 
ДЛЯ ПРЕДПРИЯТИЙ И ОРГАНИЗА

ЦИЙ — 10 000 РУБЛЕЙ.
Получить более подробную информацию

ТМО

НИКАКИХ УСИЛИЙ,
СВОЙ КАПИТАЛ НА 10 %!
и оформить договор вклада Вы можете по 
адресу: п. Заречный Белоярского района, 
ул. Комсомольская, 4.

Телефон в Заречном: (277) 3-10-00.
Телефон в Свердловске: 37-18-39.

ВЫ, НЕ ПРИЛАГАЯ

TOOriATUlHÆX
Совместное предприятие 

«Уралнефть 
интернейшнлкорп»

ПРЕДЛАГАЕТ
ВНИМАНИЮ

ЗАКАЗЧИКОВ
1. Персональные компьютеры типа 1ВМ РС и се

тевое оборудование.
2. Сборку сетей и генерацию сетевых программ 

(файл сервера и рабочих станций) связи с удален
ными станциями через модем.

Сети на базе «ЕтИегпет» со скоростью переда
чи 10 Мбит/сек.

Сетевой пакет «Моуе11-286».
Срок установки сети от 2-х недель до месяца.
Телефоны 56-93-25 с 12 до 14 часов, 47-82-58 с 

18 часов.

• ПРИНИМАЕТ ЗАКА
ЗЫ НА:

-— ремонтно-строительные 
работы,

— проектно-сметные ра
боты,

— выполняет перевозки 
длинномерных и обычных 
грузов, кроме сыпучих мате
риалов.
• ПРИГЛАШАЕМ НА 

РАБОТУ автокрановщика на 
автокран 6,3 т.

Обращаться по адресу: 
Свердловск, ул. Шейнкма- 
на, 19.

Телефон: 51-35-81 (строи
тельный отдел).

Малое

Когда зазвучали в классе залихватские пе
реборы гармошки, семиклассники забыли про 
магнитофон и современные ритмы. Пришли-то 
вроде на дискотеку, а заслушались старин
ным русским инструментом. В гости к учени
кам 7 «г» класса свердловской школы 
Ха 110 пришел Леонид Григорьевич Цереня, 
гармонист-самоучка, виртуозный исполнитель 
народных^ мелодий.

Заслушались ребята, а потом и сами стали 
подтягивать известные всем песни. Но особен

ной популярностью пользовалась, конечно, 
«Катюша».

Может быть, вот с таких вечеров и начина
ется приобщение детей к фольклору, к исто
кам нашей национальной культуры. Помню, 
как в детстве сам заслушивался гармонью и 
балалайкой. И теперь мы обязаны передать 
подрастающему поколению любовь к народ
ному искусству. И. ШАДРИН.

Фото автора.
(Гонорар прошу перечислить в фонд помо

щи редакции газеты «На смену!»).

Воспитание творчеством

УЧИМСЯ ОТДЫХАТЬ...

[спортлото
I информирует

В ШКОЛЕ
Приходилось ли вам встре

чать фокусника и клоуна в 
школе? Нет, не тех горе- 
клоунов и фокусников, ко
торых за проказы выгоняют 
с урока, а самых настоящих 
цирковых артистов.

Вот на сцену актового за
ла выбежали два клоуна. 
Они оригинально разыграли 
сценку маляра и дворника. 
Показывали такие смешные 
трюки, что невольно на ли
це появлялась улыбка. А 
когда стал выступать фокус
ник, удивлениям не было 
конца. Сначала он протяги
вал ленточку, вдетую в длин
ную иглу-спицу, через стек
ло, затем из трех равных 
веревочек ловкими движения
ми пальцев делал уже совер
шенно разные по длине. А 
сколько было смеха, когда 
галстук чародея совершен
но произвольно подни
мался на несколько санти
метров от костюма! Вы удив
лены? Действительно, такое 
случается нечасто. Все это 
происходило в первую суб
боту марта в школе № 106

г. Свердловска. В этот день 
по предложению педагогиче
ского коллектива школы был 
проведен шоу-марафон. Че
го только не было здесь: и 
книжный базар, и ярмарка 
вещей и выставка поделок, 
и сладости, и мороженое. За 
небольшую плату можно бы
ло обучиться приемам еди
ноборства, получить консуль
тацию у врачей-специали
стов, проверить свой интел
лект в шоу «Поле чу
дес», подготовленном стар
шеклассниками, а за удач
ные ответы получить еще и 
приз. Посетив комнату стра
ха, можно было испытать 
свои нервы, а в тире прове
рить свою меткость. Устав
шим можно было, наконец, 
присесть в актовом зале и 
посмотреть концерт или ус
троиться перед экраном в 
импровизированном видеоса
лоне. Ну а вечером желаю
щих потанцевать ждала дис
котека. После шоу в фонд 
школы поступило около трех 
тусяч рублей. Но главное 
все же нс в этом — прият
но было видеть неравнодуш
ные лица детей и взрослых, 
пришедших в школу на ма
рафон. Н. БЕКЕТОВА.

14 апреля 1991 года будет проведен очеред
ной 15-й тираж «Спортлото», приуроченный к 
юбилейному, 1000-му тиражу «Спортлото».

В честь 1000-го тиража «Спортлото» в 15-м тираже 
1991 года дополнительно к основному фонду будет разы
гран остаток резервного выигрышного фонда 1990 года в 
сумме 500 тысяч рублей, в том числе:

— в лотерее «СПОРТЛОТО — 6 из 45» —
100 тыс. рублей;

— в лотерее «СПОРТЛОТО — 5 из 36» —
300 тыс. рублей;

— в лотерее «СПОРТПРОГНОЗ» —
100 тыс. рублей.

Билеты лотерей «Спортлото» и «Спортпрогнбз» можно 
приобрести во всех специализированных киосках «Спорт
лото».

ПРИГЛАШАЕМ ВАС ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В 15-м 
ТИРАЖЕ ЛОТЕРЕИ «СПОРТЛОТО»!

предприятие 
«АЛСТА»

МЕНЯЕТ новый трак
тор Т-40М на автомобиль 
ВАЗ или «Москвич» 2141 
(новый).

Обращаться по теле
фону; 34-02-41.

Дворец
молодежи 

11 АПРЕЛЯ 
КОНЦЕРТЫ ОРКЕСТРА 

ПОД УПРАВЛЕНИЕМ 
ОЛЕГА ЛУНДСТРЕМА,

Начало в 17.30, 20.00 часов.
Билеты продаются в кассе 

Дворца молодежи.
Справки по телефону:

51-15-68.

838343. Виктор. 28 лет. рост 
176. стройный, русский, обра
зование среднее, не женат, 
равнодушен к спиртному, ма
териально и жильем обеспечен, 
увлечения разносторонние, 
имею чувство юмора. Позна
комлюсь с девушкой от 18 до

24 лет, приятной внешности, 
стройной, спокойной, хорошей 
хозяйкой и согласной на пе
реезд в г. Кокчетав. Отвечу на 
подробное письмо с фото, воз
врат гарантирую.

838376, Девушка. 20. 156, на
деется на счастливую встречу 
с мужчиной 21—29. имеющим 
условия для создания семьи. 
Фотография обязательна, воз
врат гарантирует.

838337. Интеллигентная, кра
сивая, стройная девушка 25 
лет. среднего роста, образова
ние музыкальное. ищет спут
ника жизни. Писать 620151, 
Главпочтамт, предъявителю 
паспорта П-ФР К° 553021. Же
лательны фотография, горо
скоп.

838334. Ваш возраст, состоя

ние здоровья и жительства 
значения не имеют. Главное 
сердечность и верность. Мне 
31. 169. 71. Две дочки. Работаю 
в садике. Пьющих, судимых 
просьба не писать.

838281. Мне 25 лет. рост 168. 
образование среднее, холост, 
работаю монтажником. Харак
тер простой, спокойный. к 
спиртному равнодушен. Хотел 
бы создать семью с женщиной, 
возможно, с ребенком.

838365. Свердловчанка. 31. 
169. замужем не была, добрая, 
инженер. жильем обеспечена, 
внешность нормальная. Хотела 
бы (понимает, насколько это 
сложно) найти свою половину. 
Будет благодарна за доброе 
письмо с серьезными намере
ниями.

ПРИГЛАШАЕМ ЛЮБИТЕЛЕЙ 
ДЖАЗОВОЙ МУЗЫКИ

12 АПРЕЛЯ
В зале свердловского Дома офицеров состоится 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ ОРКЕСТРА ДЖАЗОВОЙ МУЗЫКИ 
ТЕАТРА ЭСТРАДЫ И КВАРТЕТА СЕРГЕЯ ПРОНЯ.
Начало в 20 часов.
Билеты в кассе Дома офицеров.

Московский культурный центр

«ПОРТО-ФРАНКО»
«Театр песни 

Александра НОВИКОВА» 
проводят

12 и 13 апреля во Дворце молодежи 
Дни Всесоюзного фестиваля 

«РУССКИЙ ШАНСОН»
(песни наших улиц и дворов) 

ПРОГРАММА «ГОП СТОП-ШОУ» 
Участвуют: 
АЛЕКСАНДР НОВИКОВ (фрагменты из новой програм

мы)
АНТОН ТОКАРЕВ. ВИКТОР БЕРЕЗИНСКИЙ.
ВИКТОР ТРЕТЬЯКОВ, НИКИТА ДЖИГУРДА,

НИКА
Танцевальная группа «Атланта»
буфф-шоу «Странная компания».

Ведущий — президент телевизионного клуба 
«ОБ А-Н А» 

ИГОРЬ УГОЛЬНИКОВ 
Начало в 19.00 часов.
Билеты продаются в кассах Дворца молодежи, «Пассажа». 
Заявки на коллективные посещения принимаются по теле

фону 55-12-35 с 14 до 15 часов.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР ДРАМЫ 
13, 17 апреля 

на малой сцене 
ПРЕМЬЕРА 

Моноспектакль по лирике и 
прозе Марины Цветаевой в 
исполнении народной артист
ки РСФСР Галины Умпелевой.

Билеты продаются в кассах 
театра.

МЕНЯЮ
• |-2-комнатную квартиру 

в СВЕРДЛОВСКЕ на новый 
автомобиль ВАЗ.

Обращаться по телефону в 
Свердловске: 44-63-92, 55-89-50.

• 2-иомнатную полномет
ражную квартиру с телефо
ном в центре Н. ТАГИЛА.

НА 
квартиру в СВЕРДЛОВСКЕ 
Обращаться по телефону в 

Свердловске: 55-66-54.
• Для предприятий, орга

низаций и частных лиц.
Предлагаю обмен 3-х ком

натной выплаченной коопера
тивной квартиры в Юго-Запад
ном районе на новый ГАЗ 
241012 или эту квартиру на 
ВАЗ 321093 и ВАЗ 21083 (но
вые).

Обращаться по телефону: 
44-63-35 с 13 до )6 часов 
(Виктору),
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